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— Очередная история, раз-
дуваемая вокруг Мавзо-
лея Ленина, происходит 

на фоне очень серьёзных проблем в 
стране, — заявил Александр Рогож-

кин, секретарь городского комитета 
ЛКСМ РФ. — Даже крупные чиновни-
ки уже заявляют о том, что страну 
ждёт «охлаждение экономики», кото-
рая «близка к рецессии». А лживые 

пасквили снимаются именно для то-
го, чтобы народ не думал о причинах 
своих проблем, не боролся за свои 
права. Создатели антиленинского 
«фильма» как бы говорят нам: «Луч-
ше послушайте сказки о том, какой 
страшной была Советская власть...» 
На этом фоне с 1 июля во всех регио-
нах страны снова выросли комму-
нальные тарифы. И только коммуни-
сты проводят против этой, прямо 
скажем, обдираловки народа улич-
ные акции. Выводы делайте сами. 

Напомним, что до губернаторских 
выборов, которые состоялись в сен-
тябре прошлого года, не был допущен 
первый секретарь горкома КПРФ, ру-
ководитель фракции коммунистов в 
Законодательном собрании Санкт-
Петербурга Роман Кононенко. Фор-
мальной причиной стал муниципаль-
ный фильтр. Он используется властя-
ми в качестве фактически непреодо-
лимого барьера для реальных оппо-
зиционных кандидатов. И так про-
исходит не только в Северной столи-

це. Половина кандидатов в депутаты 
муниципальных советов Петербурга, 
выдвинутых КПРФ, получили одно-
типные отказы в регистрации.  

Ленинградские комсомольцы 
вновь подняли эти темы в знак соли-
дарности с товарищами в регионах, 
где в сентябре состоятся выборы и 
где власть имущие хотят разыграть 
подобный сценарий. 

Пресс-служба  
Санкт-Петербургского  

горкома ЛКСМ РФ.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Прикрыли пасквилем проблемы

Которая уже по счёту антиленинская кампания, инициирован-
ная на этот раз руководством телеканала «Спас», рост тарифов 
ЖКХ, пресловутый муниципальный фильтр и недопуск до выборов 
кандидатов от КПРФ — вот тот перечень проблем, на которые 
призывали обратить внимание молодые ленинградские коммуни-
сты, выйдя с пикетами на улицы города трёх революций.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

ДОБИЛИСЬ!

Герой последнего 
штурма 

Коммунисты добились восстановления 
исторической справедливости  

С нескрываемой радостью донские коммунисты воспри-
няли новость о подписании главой государства указа о при-
своении звания Героя России командиру группы водружения 
Знамени Победы в Берлине Алексею Бересту. Не один деся-
ток лет представители Компартии вели кропотливую ра-
боту по увековечению памяти прославленного земляка, до-
бивались для него официального героического статуса.

Берест родился в многодет-
ной крестьянской семье в 
Сумской области Украин-

ской ССР. С детства трудился в 
колхозе, учился. В 1939 году по-
шёл добровольцем в Красную 
Армию. В 1943 году ефрейтор 
Берест был принят в Ленин-
градское военно-политическое 
училище. Во время штурма Бер-
лина 1 мая 1945 года уже офи-
цер Алексей Берест возглавил 
группу по водружению Красно-
го знамени. Она с боями, под 
прикрытием роты автоматчи-
ков, прорвалась на крышу 
рейхстага и достигла его купола. 

В донесении командующего 
3-й ударной армии генерал-
полковника Василия Кузнецова 
в Главное политическое управ-
ление Красной Армии сообща-
лось, что «отважные воины 
коммунист лейтенант Берест, 
комсомолец красноармеец Его-
ров и беспартийный младший 
сержант Кантария установили 
знамя, над зданием германско-
го парламента взвился гордый 
флаг Советского Союза — сим-
вол нашей великой победы». 

В ночь на 2 мая Берест, обла-
чённый в форму полковника, 
вместе с капитаном Степаном 
Неустроевым вёл переговоры с 
гарнизоном фашистского пар-
ламента о капитуляции. Егоро-
ву и Кантарии было впослед-
ствии присвоено звание Героя 
Советского Союза. Боевые за-
слуги Береста были отмечены 
орденами и медалями. 

После войны Алексей Про-
кофьевич переехал на Дон, ра-
ботал в Орловском, Пролетар-
ском, Неклиновском районах 
Ростовской области. В донской 
столице он трудился на заводах 
«Продмаш» и «Ростсельмаш». В 
ноябре 1970 года 49-летний от-
важный герой выхватил из-под 
колёс поезда ребёнка, но сам 
спастись не успел, в тот же день 
умер от ран в больнице. 

Компартия всегда хранила 
память о беззаветной храбрости 
Алексея Береста в победном 
1945 году и о его подвиге, совер-
шённом уже в мирное время, 
делала всё, чтобы историческая 
справедливость восторжество-
вала. Огромная работа легла на 
плечи коммунистов Первомай-
ского райкома КПРФ во главе с 
ветераном «Ростсельмаша», 
профсоюзным лидером Вяче-
славом Антохиным, трудив-
шимся в бригаде литейного це-
ха, которой руководил Берест. 
На «Ростсельмаше» начал тру-
довой путь и первый замести-
тель руководителя фракции 
КПРФ в Госдуме Николай Коло-
мейцев. 

В 2007 году при его помощи 
и поддержке первомайцев бы-
ла торжественно открыта ме-
мориальная доска на доме в 

донской столице, где жил ле-
гендарный знаменосец. В мар-
те 2016 года Н. Коломейцев, бу-
дучи первым секретарём Ро-
стовского обкома КПРФ, вместе 
с товарищами по партии, рост-
сельмашевцами, ветеранами, 
общественностью участвовал в 
торжественном открытии бю-
ста Береста в Ростовском ин-
ституте защиты предпринима-
теля. Спустя два месяца, в мае, 
при активном участии лидера 
донских коммунистов в сквере 
353-й стрелковой дивизии в Ро-
стове-на-Дону был установлен 
памятник знаменитому фрон-
товику работы скульптора Ана-
толия Скнарина. 

К столетию со дня рождения 
героя штурма рейхстага, в 2021 
году, по инициативе Николая 
Коломейцева были изготовле-
ны бронзовые памятные меда-
ли, созданные ростовским 
скульптором-медальером Ни-
колаем Шевкуновым. В эти же 
юбилейные дни в Ростове-на-
Дону состоялось торжественное 
открытие мемориальной доски 
на здании железнодорожного 
вокзала станции Сельмаш, где 
полвека назад знаменосец По-
беды спас ребёнка. 

Работа Ростовского обкома 
КПРФ по увековечению памяти 
не останавливалась. Донские 
коммунисты собирали подпи-
си, убеждённые, что Алексей 
Берест заслуживает награду ге-
роя страны. Красные депутаты 
— первый секретарь Ростовско-
го обкома КПРФ Евгений Бессо-
нов и лидер фракции Компар-
тии в областном Законодатель-
ном собрании Алексей Мисан 
— добивались исторической 
справедливости на парламент-
ском уровне.  

В феврале этого года Предсе-
датель ЦК КПРФ Геннадий Зю-
ганов направил обращение к 
президенту страны Владимиру 
Путину с просьбой о «присвое-
нии звания Героя Российской 
Федерации лейтенанту Бересту 
Алексею Прокофьевичу по-
смертно» на основании более 
семи тысяч собранных подпи-
сей жителей Ростовской обла-
сти и коммунистов страны. 17 
июля глава государства подпи-
сал долгожданный указ о при-
своении геройского звания ле-
гендарному командиру за му-
жество, отвагу и самоотвержен-
ность, проявленные в борьбе с 
немецко-фашистскими захват-
чиками во время Великой Оте-
чественной войны. 

Подвиг мужественного и 
принципиального человека, на-
стоящего коммуниста отмечен 
по достоинству. 

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону.

В  нашей недавней статье 
«Нужен ли нам слабый 
рубль?» («Правда», 

№65, 24.06.2025) мы писали, 
что по итогам мая впервые за 
долгое время пришли обна-
дёживающие данные по ин-
фляции: наконец-то нача-
лось значимое замедление 
цен не только в категориях, 
сильно завязанных на курс 
рубля, но и широким фрон-
том по всем остальным. В 
частности, значимо замед-
лился рост цен на услуги. Мы 
тогда писали, что если удаст-
ся сохранить курс рубля ста-
бильным ещё какое-то вре-
мя, чтобы люди привыкли к 
низкой инфляции, то по-
является шанс на успешное 
решение инфляционной про-
блемы. 

Опубликованная на минув-
шей неделе аналитика ЦБ по 
динамике потребительских 
цен за июнь подтвердила, что 
пока (то есть вплоть до июня) 
всё развивалось по этому оп-
тимистичному сценарию. 
Расскажем подробнее. 

Всюду далее, говоря об ин-
фляции, мы будем иметь в 
виду рост индекса потреби-
тельских цен (ИПЦ) в форма-
те «месяц к месяцу в годовом 

пересчёте с устранением се-
зонности» (обозначение: saar 
— seasonally adjusted annual 
rate). Это называется текущая 
инфляция, и именно она важ-
на для решений регулятора 
по денежно-кредитной поли-
тике (ДКП). 

По итогам июня текущая 
инфляция впервые за долгое 
время вышла на уровень це-
левого ориентира ЦБ — 4% 
saar. Строго говоря, этот ори-
ентир устанавливается для 
годовой инфляции (то есть 
рост цен за последние 12 ме-
сяцев), но если на протяже-
нии подряд идущих 12 меся-
цев текущая инфляция будет 
держаться на уровне 4% saar, 
то это как раз и сложится в 
годовую инфляцию 4%. Так 
что достижение уровня теку-
щей инфляции 4% saar — это 
хороший результат. 

Порадовала и базовая ин-
фляция, характеризующая 
устойчивые компоненты ИПЦ 
и рассчитываемая по индек-
су, из которого исключены 
ЖКУ, плодоовощная продук-
ция, нефтепродукты и боль-
шинство услуг транспорта, 
цены на которые подвержены 
сильным колебаниям. По ито-
гам июня её рост замедлился 

до 3,9% saar. Ещё более ин-
формативный показатель — 
базовый ИПЦ без услуг туриз-
ма — также приблизился поч-
ти вплотную к заветному 
ориентиру: по итогам июня 
он составил 4,4%. 

Всё это выглядит очень 
здорово, но надо понимать, 
что в нынешних условиях за-
вышенного курса рубля наи-
более показательной для по-
нимания того, насколько 
устойчиво замедление ин-
фляции, является не базовая 
инфляция (в расчёт которой 
входят многие компоненты, 
сильно зависящие от курса), а 
динамика цен в категориях, 
от курса зависящих мало. В 
первую очередь — в услугах. 

Здесь, как уже было сказа-
но, по итогам мая мы впер-
вые увидели свет в конце 
тоннеля. Данные по июню 
подтвердили, что он стано-
вится всё ярче. Так, рост цен 
в наиболее информативной 
категории «услуги без ЖКУ» 
по итогам июня составил 
4,2% saar, при том что в мае 
было 7,2%, а в апреле — 14,6% 
saar. 

Главным подтверждением 
того, что нынешнее замедле-
ние инфляции может стать 
устойчивым, является дина-
мика ИПЦ, очищенного от 
влияния курса рубля, кото-
рую ЦБ также представил в 
своей аналитике. В первые  
4 месяца текущего года этот 

показатель находился в рай-
оне 10% saar, но с мая он на-
чал резко замедляться: в мае 
он был уже 7% saar, а в июне 
снизился до 6% saar. 

С такими цифрами вполне 
можно было бы говорить о 
грядущей победе над инфля-
цией (помните, как Эльвира 
Набиуллина сравнила ны-
нешнюю борьбу ЦБ с инфля-
цией с Девятой симфонией 
Бетховена?). Но тут прави-
тельство подложило регуля-
тору «большую свинью», рез-
ко подняв тарифы на услуги 
ЖКХ. Их подняли не просто 
выше инфляции, но и выше, 
чем ожидалось ранее. 

А именно: ранее ожида-
лось, что тарифы на услуги 
ЖКХ вырастут с 1 июля на 
11,9%, что уже было значи-
тельно выше инфляции (го-
довая инфляция по итогам 
июня составила 9,4%). А по 
факту получилось следующее 
(по данным Росстата по ин-
фляции за первую неделю 
июля): отопление — рост на 
13,8%, водоснабжение холод-
ное — на 14,9%, водоснабже-
ние горячее — на 13,8%, водо-
отведение — на 14,6%, газ — 
на 13,5%, электроэнергия — 
на 13,0%. 

Так что, когда люди полу-
чат платёжки за июль, они 
будут очень неприятно удив-
лены. В таких условиях не-
удивительно, что у населения 
по-прежнему сохраняются 

высокие инфляционные ожи-
дания (ИО). В июле ИО на год 
вперёд по населению в целом 
сохранились на уровне июня 
— 13%, и это очень много. Но 
ещё более тревожно, что вы-
росли ИО в группе граждан со 
сбережениями — с 11,6% в 
мае и июне до 11,9% в июле. 
Можно предположить, что в 
августе, после получения 
платёжек, ИО вырастут ещё 
больше. 

Со столь высокими инфля-
ционными ожиданиями го-
ворить об устойчивой победе 
над инфляцией нельзя, ведь в 
подобных условиях даже не-
большое снижение ставок по 
депозитам может спровоци-
ровать новый всплеск потре-
бительского ажиотажа. 

Дело в том, что сберега-
тельная активность населе-
ния определяется в первую 
очередь реальной процент-
ной ставкой по депозитам, 
которая равна номинальной 
ставке минус ожидаемая ин-
фляция. Сейчас банки пред-
лагают годовые депозиты 
максимум под 15—17%. При 
этом граждане со сбереже-
ниями ожидают инфляцию 
на ближайший год на уровне 
порядка 12%, значит, реаль-
ная ставка по годовым депо-
зитам сейчас составляет по-
рядка 3—5%. Этого достаточ-
но для стимулирования сбе-
регательной активности. 

Но если ЦБ снизит «ключ» с 

20 до 18% (рыночный консен-
сус сейчас предполагает та-
кой вариант), а ИО населения 
в августе ещё вырастут, то ре-
альная ставка по годовым де-
позитам может стать около-
нулевой. Конечно, пока ещё 
остаются привлекательными 
короткие депозиты (на 3—4 
месяца), но когда ставки упа-
дут и по ним, сбережения 
граждан хлынут на потреби-
тельский рынок, если ИО на 
тот момент останутся столь 
же высокими, как сейчас. Ес-
ли такое произойдёт, то борь-
бу с инфляцией можно будет 
начинать сначала. 

Резюмируем сказанное. 
Несмотря на хорошую июнь-
скую статистику, говорить о 
победе над инфляцией всё 
ещё рано: июльское повыше-
ние тарифов на услуги ЖКХ 
нанесло по стараниям регу-
лятора сокрушительный 
удар. И дело не только в том, 
что статистика за июль ока-
жется существенно хуже, чем 
за май и июнь. Важно и то, 
что резкий взлёт тарифов, 
скорее всего, приведёт к ро-
сту инфляционных ожиданий 
населения, что заставит ЦБ 
быть более осторожным в 
смягчении ДКП. Вот цена, ко-
торую наша экономика за-
платит за несогласованность 
действий органов власти. 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

Хрупкий триумфВ ближайшую пятницу состоится оче-
редное заседание ЦБ. На фоне убеди-
тельного торможения инфляции можно 
ожидать нового снижения ставки. Но 
вряд ли оно будет кардинальным: ини-
циированный правительством резкий 
рост тарифов ЖКХ сильно сужает регу-
лятору пространство для манёвра.

Портовые рабочие Гре-
ции, в том числе члены 

Профсоюза докеров Пирея 
(ПДП), продолжают препят-
ствовать отправке военных 
грузов в Израиль через гава-
ни Эллады. На днях им уда-
лось сорвать транспорти-
ровку пяти контейнеров со 
смертоносным оборудова-
нием, направлявшихся в 
Хайфу на судне «Эве гол-

ден». К массовой акции про-
теста, инициированной ПДП 
и проходившей на втором и 
третьем причалах, присо-
единились другие профобъ-
единения, молодёжные и 
общественные организации, 
а также местные жители, 
скандировавшие: «Никакого 
участия в войне, свободу Па-
лестине!». 

Груз с «Эве голден» был 

перенаправлен на другое 
судно компании «КОСКО 
Шиппинг» из-за опасения 
новой волны негодования. 
Однако ПДП призвал доке-
ров и других сотрудников 
порта отказаться от обра-
ботки груза и с подменного 
судна. «Портовики не станут 
соучастниками бойни в сек-
торе Газа, — заявил лидер 
ПДП, председатель Рабочего 

центра Пирея  Маркос Бе-
крис. — Наша цель — не до-
пустить превращения Пи-
рея в очередной плацдарм 
для империалистических 
войн Запада, направленных 
на уничтожение мирного 
населения. Мы запачкаем 
наши руки только работой, а 
не кровью палестинцев».   

Это далеко не первая ак-
ция греческих докеров, воз-
мущённых непрекращаю-
щейся поставкой военных 
грузов еврейскому госу-
дарству. Действия портови-
ков пользуются широкой 
поддержкой как в самой Эл-
ладе, так и за рубежом. Аф-
филированный с Компарти-
ей Греции Всеобщий боевой 
фронт отметил эффектив-
ность организованной борь-
бы докеров и призвал рабо-
чих по всему миру солида-
ризироваться с ними и вы-
ступить единым фронтом 
против торговцев войной.  

Как отмечают эксперты, 
движение докеров и работ-
ников транспортной сферы 
— одних их самых ярых про-
тивников снабжения оружи-
ем сионистского режима — 
ширится по всей Европе. 
Так, в Италии докеры 
устроили акции протеста и 
политическую забастовку, 
требуя предоставить им 

право отказываться от рабо-
ты с военными грузами. Во 
Франции сотрудники аэро-
порта Париж — Шарль-де-
Голль отказались обслужи-
вать рейсы с военными то-
варами для Израиля. Их 
поддержали профсоюзы же-
лезнодорожников, дально-
бойщиков и пилотов. Ранее 
в Марселе докеры не стали 
грузить контейнеры с зап-
частями для пулемётов, 
предназначенные для 
еврейского государства. 

Аналогичные протестные 
мероприятия проходят в 
Швеции, Великобритании и 

других европейских стра-
нах. Британские активисты 
из группы «Действия Пале-
стины» выступают против 
компаний «Элбит системс» 
и «Рафаел эдвансд дифенс 
системс», производящих 
оружие для сионистов. 
Шведские докеры проголо-
совали за полное эмбарго на 
поставки военной техники в 
Израиль и из него. 

 

Тем временем на площади 
Независимости в центре 

Киева состоялся митинг род-
ственников военнослужа-
щих, числящихся пропавши-

ми без вести. В акции приня-
ли участие более тысячи че-
ловек, среди  которых были 
ветераны и представители 
общественных организаций.  

«Выплаты семьям исчез-
нувших бойцов — это не по-
дачки, а обязанность госу-
дарства. Но когда деньги за-
держивают на  полгода и 
больше, то это уже не просто 
бюрократия, а проявление 
оскорбительного отноше-
ния к матерям, жёнам и де-
тям, столкнувшимся с боль-
шим горем»», — поделилась 
наболевшим одна из демон-
странток. 

Возмущённые родные и 
близкие солдат ВСУ вышли 
с транспарантами, пестрев-
шими призывами к  вла-
стям обеспечить уваже-
ние  семьям пропавших 
без вести или находящихся 
в  плену. По  словам участ-
ников протеста, им не ока-
зывается никакой под-
держки, а для получения 
помощи требуется на про-
тяжении нескольких меся-
цев собирать многочислен-
ные документы, зачастую 
напрасно. 

Кроме того, родственники 
погибших бойцов 71-й от-
дельной егерской бригады 
ВСУ жаловались на задержки 
в признании военнослужа-
щих погибшими, несмотря 
на наличие фотографий тел. 

 
Фото Рейтер.
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Пирей

Киев
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Серия атак, обрушивающих-
ся последние десятилетия на 
систему отечественного обра-
зования, продолжена ударом в 
голову, после которого мозги 
обычно закипают. В первый мо-
мент от приступа слепого не-
годования, а затем и от осо-
знания полной нелепости про-
исходящего, упрямо толкающе-
го в кювет будущее страны. 

 

— П омилуйте, чем вы недо-
вольны?! — лукаво щу-
рясь, всплеснут ладонями 

ревнители либеральных реформ. — У 
нас же в части переустройства вузов-
ской системы всё идёт к возврату в 
советский стандарт. Платных мест на 
студенческих скамьях стало, кажется, 
меньше, а бюджетных, похоже, при-
бавилось! Начиная с сентября, в ин-
ститутах и университетах долю ком-
мерческих учащихся обещают сокра-
тить ещё…  

Хорошо, если так… Правда, и цену 
таким обещанием властей все знают 
— они бесплатные. Действительно, в 
СМИ фигурируют вполне оптимистич-
ные цифры: от 11 до 18 процентов 
увеличилось число бюджетных мест, 
которые в этом году могут занять в 
вузах выпускники школ.  

Но аккурат перед началом вступи-
тельных экзаменов «Ведомости» вы-
ложили цифры несколько иные, куда 
более впечатляющие! Например, в 
Московском физико-техническом ин-
ституте (МФТИ) с этого года цены за 
обучение подняты на 50—60 процен-
тов в зависимости от факультета. В 
Московском государственном универ-
ситете им. Ломоносова (МГУ) освоение 
специальности «лечебное дело» подо-
рожало на 40 процентов, а «востокове-
дение и африканистика» задрала цен-
ник на 32 процента. Далее по списку: 
«прикладная математика и информа-
тика» в МГТУ им. Баумана — плюс 20 
процентов, в МИФИ (ядерный универ-
ситет) ценовой рост этой дисциплины 
на 26 процентов, в СПбПУ (политехни-
ческий университет) — на 31 процент. 

Перечень этот длинный, суммы 
там — где пять миллионов, а где и 
больше! 

Как видим, ведущие государствен-
ные вузы страны в связи со слухами о 
скором сокращении платных мест 
предприняли жёсткие упреждающие 
меры, увеличив расценки на самые 
востребованные специальности. 

Именно им и сегодня, и в будущем 
суждено определять развитие страны, 
а значит, и её положение на мировой 
арене.  

Полагаете, что сейчас встанем на 
защиту кошельков тех, кто в состоянии 
выложить миллионы за «корочку» для 
своего готовящегося к вступлению в 
жизнь чада? Отнюдь. Мы вообще про-
тив образования за деньги, ибо такой 
путь к знаниям по сути своей глубоко 
несправедлив, а оттого и нежизнеспо-
собен, потому как здорово снижает у 
этих знаний качество.  

Спросите, каким образом? Да самым 
обыкновенным, исходящим из «золо-
того правила» торговой среды: «Поку-
патель всегда прав!» Добавим для со-
ответствия теме: прав даже тогда, когда 
покупатель этот, извините, беспробуд-
ный балбес. И если этот постулат ком-
мерции начинает, торжествуя, действо-
вать в сфере образования, то диктовать 
условия, помахивая купюрами перед 
входом в храм знаний, зачастую начи-
нают именно они — бестолочи.  

— У нас их никогда не выгонят, по-
тому что они деньги за это платят — 
так коротко и ясно рисует ситуацию 
вокруг образованцев по прейскуранту, 

оседлавших вузовские скамьи, препо-
даватель ломоносовского МГУ, доцент 
Станислав Дробышевский.  

Это он об иностранных студентах 
университета. О нашем же коммерче-
ском контингенте МГУ почему-то по-
малкивает. Хотя стоило ли переводить 
на зарубежных гостей стрелки, когда 
и так понятно — подход один. 

Все эти купленные зачёты и экза-
мены, хочешь того или нет, тянут за 
собой в болото и общую планку отече-
ственного высшего образования. И 
чем тяжелее пачка частных купюр, 
внесённая в кассу альма-матер, тем 
сильнее она в трясину вуз и вдавлива-
ет. Вынужденно ставя «платнику» хо-
рошую оценку за «красивые глаза», 
вузовский преподаватель порой неза-
метно для самого себя начинает сни-
жать требования и к остальным. Ни-
куда не денешься — это психология. 
Вернее сказать, её эффект усреднения. 
Он может ударить и по качественному 
уровню учебных программ высшей 
школы, чьи аудитории сегодня с хле-
стаковской беспечностью разбавили 
охотниками за «лёгким дипломом». 
Не все они, разумеется, лентяи и без-
дари, но атмосфера эдакого «пони-

женного давления» способна охладить 
усердие даже у молодого таланта, за-
тянув его в весёлую липкую массу, не 
привыкшую корпеть над учебниками. 

…И селекционный отбор среди от-
прысков тех семей, где больше при-
выкли не столько творчески и созида-
тельно мыслить, сколько примитивно 
клепать деньги на спекуляциях или 
взятках, в которых прочно погряз за-
одно с чиновничеством наш бизнес, 
делает своё дремучее дело. 

Вот, полюбуйтесь, о чём на днях до-
ложила газета «Коммерсант», по сути, 
подтвердив, что если внедрить кра-
сующийся в её названии чисто торга-
шеский термин в сферу нашей науки 
и образования, где ещё не совсем по-
рушена советская традиция честной 
состязательности умов и способно-
стей, то он окажется смертоносным:  

«Московский государственный уни-
верситет им. М.В. Ломоносова больше 
не входит в топ-100 ведущих вузов 
мира по версии Quacquarelli Sy-
monds… В новом рейтинге МГУ занял 
105-е место, опустившись за год на 11 
позиций. В первой сотне российских 
вузов нет».  

А ведь были. И на самых почётных 
местах!  

«МГУ стабильно входил в мировой 
топ-10 по научной продуктивности. 
Академия наук и вовсе была первой в 
мире», — признаётся американский 
журнал «Форбс», рассказывая о совет-
ском интеллектуальном заделе первой 
половины 1980-х годов.  

Вот и дождались, что вышибли нас 
из лидеров. И не без помощи обуржу-
азившегося до бесчувствия к надви-
гающейся беде удалого рубля, беспар-
донно повесившего свои ценники на 
вузовских проходных. Пусть он по 
своей пробивной силе где-то пока и 
могуч. Но шлёпать им по собственно-
му лбу лишний раз не стоит — ума и 
таланта на него всё равно себе не ку-
пишь. Зато потерю интеллектуального 
сознания страны — запросто.  

…Едкая пыль обочины цивилиза-
ции быстро приведёт в чувство, ко-
гда, в отчаянии глядя на технологи-
чески рванувший вперёд Китай, 
опять попросим его вместе с ком-
пьютерами, телефонами и авто при-
слать нам и носовые платки, чтобы 
было чем утереть вышибленные оче-
редным монетаристским апперко-
том сопли, готовые завтра обернуть-
ся для России горючими слезами. 

 
Александр ОФИЦЕРОВ. 

Удар с потерей 
сознания

Для разговора с коммуни-
стами вице-премьер 
пришла с солидной груп-

пой поддержки: три министра 
— труда и социальной защиты 
Антон Котяков, финансов Ан-
тон Силуанов, здравоохране-
ния Михаил Мурашко, их замы, 
а также первый заместитель 
министра культуры Сергей Об-
рывалин. Они, по мнению Го-
ликовой, помогут обстоятельно 
отвечать на вопросы депутатов. 
Хотя, как выяснится позже, по-
мощь министров практически 
не была востребована. 

Сначала Голикова про-
информировала коммунистов 
о том, что предпринимается 
социальным блоком прави-
тельства для снижения убыли 
населения, поддержки много-
детных семей, реализации се-
мейноцентричности. «Ради 
этого мы строим наше благо-
получие, нашу экономику, фи-
нансовую, социальную систе-
мы, — утверждала вице-
премьер. — Выполняем нац-
проекты «Семья», «Продолжи-
тельная активная жизнь», «Мо-
лодёжь и дети», принята стра-
тегия по реализации семейной 
и демографической политики, 
стимулированию многодетно-
сти до 2036 года, на всё выде-
ляются средства». 

Но демографический спад 
продолжается, сетовала Голи-
кова, и в дальнейшем эта тен-
денция продолжится. 

Чтобы обеспечивать со-
хранение населения, сум-
марный коэффициент рож-
даемости, то есть число де-
тей, приходящихся на одну 
женщину, должен состав-
лять 2,1, а для обеспечения 
расширенного воспроизвод-
ства нужен суммарный 
коэффициент рождаемости 
2,3. В РФ суммарный коэф-
фициент рождаемости по 
итогам 2024 года — всего 1,4. 
За тот же прошлый год, на-
зывавшийся Годом семьи, 
население России сократи-
лось на 600 тысяч человек. 

Родилось же в 2024-м, по 
данным Росстата, 1 миллион 
222 тысячи 408 младенцев, 
что на 3,4% меньше, чем в 
2023 году. 

«Мы, к сожалению, живём 
на убывающей траектории ос-
новной репродуктивной груп-
пы населения, — делает вывод 
вице-премьер. — Единствен-
ный ответ на этот вызов — 
это многодетность, в семьях 
должно быть не менее трёх 
детей». Но, как мы знаем, та-
ких семей не так много в РФ. 
Не потому ли, что остаются 
нерешёнными такие пробле-
мы, как жилищная, матери-
альной обеспеченности, ведь 
большинство многодетных 
семей — бедные. 

На это и указывали депу-
таты в своих вопросах. Их 
накопилось немало к самой 
Голиковой и ко всему соци-
альному блоку правитель-
ства. Только услышанные от-
веты разочаровали. 

Первым задал свой вопрос 
Олег Смолин: 

— В Омской области, кото-
рую я представляю, пособие 
на ребёнка в приёмной семье 
составляет половину прожи-
точного минимума, это менее 
10 тысяч рублей. Содержать 
ребёнка на такую сумму не-
возможно. Мы обращались в 
федеральное правительство, 
Геннадий Андреевич в том 
числе. Нам сказали, что это 
региональное полномочие. 
Обращались в регион, там жа-
ловались, что бюджет мест-
ный очень тяжёлый, средств 
на увеличение выплат на де-
тей нет. 

«Может, пора принять за-
кон о федеральных выплатах 
на каждого ребёнка в при-
ёмной семье в размере про-
житочного минимума? — 
спросил Смолин. — Иначе 
приёмные семьи распадают-
ся, детей возвращают в дет-
ские дома, а это гораздо до-
роже для бюджета, чем пла-
тить прожиточный мини-
мум на детей». 

Голикова: 
— …Не знаю. Мы же в прин-

ципе поддерживаем семью… 
Если вы скажете, в чём кон-
кретно проблема, мы готовы её 
посмотреть вместе с вами. 

Странно… Вопрос Смолина 
был предельно конкретным. 
А вице-премьер явно юлила. 
В итоге вопрос Смолина 
остался без ответа. 

Генерал Виктор Иванович 
Соболев: 

— Главный документ, по ко-
торому живёт страна, — это 
Стратегия национальной без-
опасности, важнейший его 
пункт — сохранение и при-
умножение населения. 

В советское время числен-
ность населения росла, так 
как решались вопросы жилья, 
бесплатных лечения и обра-
зования. 

Генерал предложил и сей-
час государству брать на себя 
значительную часть ипотеч-
ных расходов семьи по мере 
рождения детей. Соболев вы-
сказался за меры по обеспече-
нию детей доступным здоро-
вым питанием, он — за вве-
дение ГОСТов на продукты, 
как было в советское время. 
Сейчас еда некачественная, 
потому многие дети к вы-
пускным классам приобре-
тают хронические заболева-
ния, из-за чего до 50% стар-
шеклассников отстраняются 
от службы в армии. 

— К сожалению, от прямого 
ответа на инициативу генерала 
о снижении ипотечных креди-
тов по мере роста молодой се-
мьи вице-премьер увильнула. 
Неожиданно она заговорила о 
материнском капитале, кото-
рый якобы должен решить про-
блему с ипотекой. Хотя всем 
очевидно, особенно Татьяне 
Алексеевне, умеющей прекрас-
но считать, что маткапитал в 
690266,95 рубля на первого ре-
бёнка, 912162,09 рубля — на 
второго ребёнка не может по-
гасить многомиллионную 
стоимость квартиры для мно-
годетной семьи. 

Предложение Соболева о 
введении ГОСТов на продукты 
питания, чтобы оградить на-
цию от некачественной еды, 
Голикова вообще проигнори-
ровала. Вопрос о здоровом пи-
тании повис в воздухе… 

Подобное отношение к 
здоровью потенциальных 
сельских рожениц продемон-
стрировали социальные ми-
нистры и их вице-премьер, 
отвечая на вопросы депутата 
от Алтайского края Марии 
Прусаковой. 

По словам Марии Никола-
евны, сельское население 
поддерживает многодет-
ность семей, но молодых 
сельчанок настораживает от-
сутствие квалифицирован-
ной медпомощи на селе. 

— Неприемлемо, — заявила 
Прусакова, — оставлять бере-
менных женщин без надлежа-
щей врачебной помощи, у них 
возникает обеспокоенность… 
Но наш минздрав закрывает 
сельские роддома, строит 
крупные перинатальные цент-
ры в городах. А в сёлах, даже в 
некоторых райцентрах, не 
осталось ни женских консуль-
таций, ни роддомов… Прошу 
от имени аграрных регионов 
Алтайского края обеспечить 
медпомощью наших сельчан, 
они хотят жить и рожать на 
своей земле. 

Вместо ответа Прусаковой 
Голикова возражала: мол, 
подведомственный ей мин-
здрав не сокращает лечебные 
учреждения, и социальный 
блок правительства тут ни 
при чём. 

Забыла, видимо, Татьяна 
Алексеевна о всероссийской 
«оптимизации» бюджетных уч-
реждений, в ходе которой под 
нож попали и медпункты, и 
провинциальные стационары, 
и аптеки, и сельские школы — 
всё, что строила и развивала 
Советская власть, приближая 
деревню к городу. 

Голикова тоже пообещала, 
что «женские консультации бу-
дут созданы в первую очередь 
в сельской местности и малых 
населённых пунктах». Но как 
скоро это произойдёт, вице-
премьер не уточнила. 

Фактически вопрос Пру-
саковой о восстановлении 
сельской медицины остался 
без ответа. Молодые селян-
ки по-прежнему не увере-
ны, что с ними рядом будут 
медики, если решатся ро-
дить. Так что не скоро по-

высится коэффициент рож-
даемости в РФ… 

Депутат-коммунист от По-
волжья Ирина Филатова про-
сила Голикову остановить 
произвол со стороны органов 
опеки и попечительства, на-
сильно изымающих детей у 
родных семей или матерей-
одиночек из-за их бедности 
и передающих в семьи со-
стоятельных опекунов. 

— Почему-то между род-
ной семьёй и приёмной вы-
бирается приёмная, — воз-
мущалась Филатова. — А для 
ребёнка предпочтительнее 
родная семья. К сожалению, 
отсутствуют юридические 
нормы по защите прав се-
мей, сохранения их целост-
ности, неприкосновенности. 
И государство не спешит по-
мочь семьям в преодолении 
бедности. 

И. Филатова привела послед-
ние данные уполномоченной 
по правам ребёнка М. Львовой-
Беловой: 22 процента изъятия 
детей из родных семей про-
исходит именно из-за бедно-
сти. А «когда ребёнка изымают, 
государство помогает богатым 
опекунам, а не бедным родите-
лям. Разве такой подход к се-
мейной политике способствует 
решению демографических 
проблем»? По мнению Фила-
товой, внедрённая в российское 
общество ювенальная юстиция 
сказывается самым негатив-
ным образом. 

Голикова подтвердила оче-
видность приоритета родной 
семьи и посоветовала «отра-
ботать… применить про-
цедуру примирения, чтобы 
не страдал ребёнок». 

Но какое примирение? Кого 
с кем? Буржуазная ювеналка 
всегда действовала на разру-
шение института семьи. А 
КПРФ всегда была за укрепле-
ние ячейки общества, за оказа-
ние помощи бедным семьям, 
чтобы в них благополучно рос-
ли дети и никто не смел их 
изымать у родителей. 

К сожалению, нередко отни-
мают детей у семей органы 
опекунства и попечительства 
только потому, что в семейном 
холодильнике мало еды. Оче-
видно, что так может поступать 
только карательная структура, 
порождённая ювеналкой! 

Обращаясь к Голиковой, Фи-
латова полагала, что вице-
премьер поставит на место вар-
варское опекунство с попечи-
тельством, примет меры по за-
щите семей, поможет им пре-
одолеть нищету и позволит спо-
койно растить родных детей. 

Но Голикова — за примире-
ние с насилием… И где же здесь 
семейноцентричность, Татьяна 
Алексеевна? 

Вполне логичным был во-
прос Анжелики Глазковой о 
пенсионной реформе: 

— Не считаете ли вы, что 
реформа эта — антигуманна, 
её надо отменить? Она нанес-
ла большой удар по демогра-
фии. В стране выросла смерт-
ность. Мужчины, выйдя на 
пенсию в 65, живут в среднем 
не более двух лет. Россия сей-

час на 112-м месте в мировом 
рейтинге по продолжительно-
сти жизни. 

Голикова: 
— Решение об увеличении 

возраста выхода на пенсию 
было взвешенным. Мы ви-
дим, что даже после увеличе-
ния возраста выхода на пен-
сию многие люди продол-
жают работать. 

Как видим, правительство 
уверено в своём решении. 

Депутат-коммунист, врач 
по специальности, Алексей 
Куринный озабочен про-
исходящим в «скорой по-
мощи»: 

— Я проанализировал фи-
нансовые нормативы… Они 
не могут стимулировать труд 
работников «скорой помощи», 
особенно в сельской местно-
сти, в малых городах, где ме-
дики остались без повышения 
зарплат. По данным Счётной 
палаты, федеральный бюджет 
вдвое недофинансирует феде-
ральную льготу «скорой по-
мощи». В результате люди ухо-
дят, «скорая помощь» разру-
шается, а на её счету — тысячи 
спасённых жизней. Но прави-
тельство не любит «скорую по-
мощь». Почему? 

Вы призываете население 
увеличивать рождаемость, но 
отказались поддержать ком-
плексный законопроект КПРФ 
о помощи многодетным семь-
ям. Правительство дало на него 
отрицательное заключение. 
Как это понимать? 

А когда социальные минист-
ры вместе с вице-премьером 
будут решать кадровый дефи-
цит в здравоохранении? Здесь, 
конечно, не обойтись без по-
вышения оплаты труда. 

Куринный озадачил Голи-
кову. Самая нелюбимая тема 
для правительственных чи-
новников — повышение зар-
платы бюджетникам. Голи-
кова стала рассказывать, что 
«смоделирована структура 
системы оплаты труда для 
отраслей, которые находятся 
под 597-м указом президента 
от 2012 года. Речь — о про-
свещении, высшем образо-
вании и науке, здравоохра-
нении и культуре». Будет 
проводиться пилотная отра-
ботка проекта. 

Но когда и в каком размере 
будет повышена зарплата ра-
ботникам «скорой помощи», 
да и всем медикам в целом, 
Голикова не сказала. 

Подводя черту непростому 
диалогу, Председатель ЦК 
КПРФ, руководитель фракции 
КПРФ в Госдуме Г.А. Зюганов 
предложил Голиковой и её 
команде провести расширен-
ный семинар на базе совхоза 
имени Ленина, чтобы увидеть 
и поучиться у народного пред-
приятия, возглавляемого П.Н. 
Грудининым, как надо обес-
печивать тружеников жильём, 
достойной зарплатой, социаль-
ным пакетом. В совхозе это всё 
есть, и большинство семей там 
— многодетные. 

Голикова оставила предло-
жение без ответа. 

Галина ПЛАТОВА.

НАРОДНЫЙ МАНДАТ

10 ДНЕЙ КАЛЕНДАРЯ

22 июля 
— 130 лет со дня рождения 

П.О. Сухого (1895—1975) — 
советского авиаконструктора, 
дважды Героя Социалистиче-
ского Труда. Руководил раз-
работкой более 50 самолётов. 
Лауреат Ленинской, Сталин-
ской и Государственных пре-
мий СССР и РФ. 
23 июля 

— 45 лет назад в Советском 
Союзе по программе «Интер-
космос» был осуществлён 
полёт космического кораб-
ля «Союз-37» на орбиталь-
ную станцию «Салют-6» с 
экипажем: В.В. Горбатко 
(командир корабля) и пер-
вый представитель Азии 
вьетнамский космонавт-ис-
следователь Фам Туан. 

— 110 лет со дня рождения 
М.Л. Матусовского (1915—
1990) — советского поэта, мно-
гие стихи которого стали по-
пулярными песнями: «Под-
московные вечера», «С чего на-
чинается родина» и др. Лауреат 
Государственной премии СССР. 
24 июля 

— 50 лет назад в Елабуге 
(Республика Татарстан) был 
открыт Мемориальный 
дом-музей художника И.И. 
Шишкина. 
25 июля 

— 90 лет назад в Москве от-
крылся VII конгресс Ком-
мунистического Интерна-
ционала (25 июля — 20 авгу-
ста 1935 г.). На конгрессе вы-
ступил Георгий Димитров с 
докладом «Наступление фа-
шизма и задачи Коммунисти-
ческого Интернационала в 
борьбе за единство рабочего 
класса, против фашизма». 

— 105 лет назад (1920) со-
стоялся пуск Шатурской элек-
тростанции — первой ТЭЦ, 

построенной при Советской 
власти. Ныне — Шатурская 
ГРЭС в Московской области. 
26 июля 

— Праздник Республики 
Куба — День национального 
восстания. 

— 85 лет назад в Советском 
Союзе была принята на во-
оружение частей Войск воз-
душного наблюдения первая 
серийная радиолокацион-
ная станция «Редут» (радио-
улавливатель самолётов) — са-
мый массовый радиолокатор 
советского производства вре-
мён Второй мировой войны. 
27 июля 

— День победы в Отече-
ственной войне — нацио-
нальный праздник в КНДР. 
Отмечается в день подписа-
ния соглашения о перемирии 
в Корее 27 июля 1953 г. 
28 июля 

— 125 лет со дня рождения 
В.Ф. Трибуца (1900—1977) — 
советского военачальника, 
адмирала. Командовал Бал-
тийским флотом в 1939—1947 
гг. В годы Великой Отече-
ственной войны участвовал в 
обороне Таллина, прорыве 
блокады Ленинграда, в осво-
бождении Прибалтики. 

— 105 лет со дня рождения 
Ролана де ла Пуапа (1920—
2012) — французского лётчи-
ка-истребителя, Героя Совет-
ского Союза. В годы Великой 
Отечественной войны воевал 
в советско-французской эскад-
рилье «Нормандия — Неман». 
Совершил 125 боевых вылетов. 
29 июля 

— 100 лет со дня рождения 
Микиса Теодоракиса (1925—
2021) — греческого компози-
тора и политического деятеля. 
Во время Второй мировой вой-
ны участвовал в движении Со-

противления. Лауреат Между-
народной Ленинской премии 
«За укрепление мира между 
народами». 

— 110 лет со дня рождения 
П.П. Кадочникова (1915—
1988) — советского актёра и 
режиссёра, народного артиста 
СССР. Снимался в фильмах 
«Подвиг разведчика», «Повесть 

о настоящем человеке», «Ле-
нин в Париже» и др. Поставил 
фильмы «Снегурочка», «Я тебя 
никогда не забуду» и др. Герой 
Социалистического Труда, лау-
реат Сталинских премий. 
30 июля 

— 110 лет со дня рождения 
И.П. Дмитриева (1915—2003) 
— актёра театра и кино, народ-
ного артиста СССР. С 1948 г. — 
в ленинградских театрах. Сни-
мался в фильмах «Академик 
Иван Павлов», «Полосатый 
рейс», «След на земле» и др. 
31 июля 

— 110 лет со дня рождения 
Герберта Аптекера (1915—
2003) — американского исто-
рика, общественного деятеля 
и публициста. Член Нацио-
нального комитета Коммуни-
стической партии США в 
1957—1991 гг. Основатель Аме-
риканского института марк-
систских исследований (1964). 
Автор книги «История амери-
канского народа» и др. 

К огда внесённый группой депутатов-
«единороссов» законопроект, о котором 
пойдёт речь, рассматривался в первом 

чтении 28 января сего года, мало кто вообще 
обратил на него внимание — сфера его приме-
нения была настолько узкопрофессиональной, 
что, не будь вы организатором грузоперево-
зок, едва ли стали бы вникать в очередное за-
конодательное новшество — установление ад-
министративной ответственности за наруше-
ние порядка деятельности экспедиторов. 

Но всё изменилось ко второму чтению. За 
редактирование законопроекта взялись пра-
вительство и сенаторы-«единороссы», сумев-
шие своими поправками раздуть семистра-
ничный документ почти в девять раз, им-
плантировав в него нарушения в сфере связи 
и информации. Коммунист Юрий Синель-
щиков в начале заседания потребовал снять 
вопрос с рассмотрения. 99 парламентариев 
поддержали его. Однако фракция парламент-
ского большинства с прильнувшими к ней жи-
риновцами предложение заблокировала. 

По новой версии законопроекта устанавли-
вается административная ответственность за 
передачу сим-карты другому лицу, что будет 
наказываться штрафом в размере 30—50 тысяч 
рублей. Если нарушителем является индиви-
дуальный предприниматель, то штраф соста-
вит от 50 тысяч до 100 тысяч рублей, а для юр-
лиц — 100—200 тысяч рублей. Такие же санк-
ции предусмотрены и за передачу кодов до-
ступа к различным автоматизированным ин-
формационным системам в интернете. 

И хотя статья содержит примечание, что не 
является административным правонарушени-
ем безвозмездная кратковременная передача 
абонентского номера другому лицу для ис-
пользования в личных целях, некоторые пар-
ламентарии полагают, что размытость фор-
мулировок не может гарантировать гражданам 
защиту от произвола. Что значит «кратковре-
менная»? Некоторые пользуются сим-карта-
ми, зарегистрированными на другого члена 
семьи, годами. Если «единороссы» и прави-
тельство решили таким образом бороться с 
мошенниками, надо искать более точные и 
взвешенные правовые конструкции. А иначе 
правоприменители вольны понимать напи-
санное по пословице: «Закон — что дышло: 
куда повернёшь — туда и вышло». 

Административная ответственность насту-
пит и за использование так называемых сим-
боксов. 

Но самый главный «сюрприз» будущего за-
кона заключается в том, что после его приня-
тия и вступления в силу с 1 сентября этого 
года любой пользователь интернета может, 
сам того не подозревая, оказаться экстреми-
стом, если, не дай бог, введёт в поисковую 
строку что-либо запретное из составленного 
минюстом федерального списка экстремист-
ских материалов, в котором ни много ни мало, 
а почти пять с половиной тысяч названий тле-
творных музыкальных композиций, книг, 
текстов, графических изображений и прочее. 

Так вот за умышленное осуществление по-
иска в интернете, в том числе с использовани-
ем сервисов для обхода блокировок (VPN), и 
получение доступа к заведомо экстремистским 
материалам граждане могут быть оштрафова-
ны на 3—5 тысяч рублей. За рекламу сервисов 
обхода блокировок штрафы на несколько по-
рядков выше: для граждан — 50—80 тысяч 
рублей, для должностных лиц — 80—150 тысяч 
рублей, для юридических — от двухсот тысяч 
до полумиллиона рублей. 

«Как это должно работать? — звучали в ходе 
обсуждения вопросы. — Придётся выучить на-
изусть список экстремистских материалов или 
всякий раз, прежде чем открыть ссылку по ка-
кому-либо невинному запросу, сверяться со 
списком минюста»? По словам коммуниста 
Алексея Куринного, фактически предлагается 
наказывать за мыслепреступление. 

«Мы вводим ответственность за доступ к 
экстремистским материалам и в то же время, 
по сути, вынуждаем граждан изучать список 
этих материалов, тем самым популяризируя 
их. Поэтому результат будет прямо противо-
положный», — указал на нелогичность дей-
ствий законодателей Артём Прокофьев. 

«Поправки не запрещают использование 
VPN-сервисов.., или анонимайзеров, как их 
ещё называют. Поправки направлены на то, 
чтобы VPN-сервисы не использовались в целях 
поиска в интернете и получения доступа к 
экстремистским материалам… Если вы где-то 
там, как говорится, «загуглили» и вам в строке 
поиска этот материал вылез, но вы целена-
правленно не стали заходить, не ознакомились 
с ним, никак его не использовали, вы под эту 
статью не попадёте», — пытался сгладить ост-
рые углы дискуссии «единоросс» Александр 
Тетердинко, представляющий думский коми-
тет по госстроительству. 

Но дискуссия уже выплеснулась за пределы 
зала пленарных заседаний Госдумы в СМИ, 
соцсети, на веб-сайты. 

«Это чрезвычайно удобно для чиновников, 
которые не хотят отвечать за провал своей 
работы на том или ином направлении. Но ес-
ли фактически запретить людям читать об 
острых проблемах страны и обсуждать их, то 
эти проблемы не решить никогда… Законо-
проект в нынешнем виде создаёт крайне 
опасный прецедент наступления на важней-
шее право людей на получение достоверной 
информации. И потенциально может превра-
тить в правонарушителей значительную 
часть населения страны», — написал в своём 
телеграм-канале первый заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ, депутат Госдумы Юрий 
Афонин. 

40% наших граждан пользуются VPN. Кто-то 
смотрит познавательные ролики, учится вся-
ким бытовым премудростям, другие ведут 
свой небольшой бизнес через соцсети, обходя 
введённые в России ограничения. Для IT-спе-
циалистов это вообще инструмент для созда-
ния отечественных цифровых технологий. «За-
прет на использование VPN — очередной удар 
по здравому смыслу, — пытаются докричаться 
до законодателей те, от кого сегодня зависит 
технологический суверенитет нашей страны. 
— У мозгов отбирают инструмент. Мы не смо-
жем конкурировать». 

Именно этого и хотят наши недруги, кото-
рые и мечтать не могли, что Россия начнёт са-
ма вводить против себя санкции. Какой бы чу-
довищной нелепостью, словно сошедшей со 
страниц романов-антиутопий, всё это ни ка-
залось, тотальный контроль становится ре-
альностью, толкая страну на путь самоуни-
чтожения. 

 

С  правами граждан власть решила вообще 
не церемониться. Законопроектом о 
внесудебном взыскании налоговой за-

долженности, внесённым правительством и 
принятым 17 июля Госдумой при поддержке 
«единороссов» и элдэпээровцев в третьем чте-
нии, расправились с конституционной нор-
мой, запрещающей лишать имущества без ре-
шения суда. 

С 1 ноября этого года налоговые органы по-
лучат право списывать задолженность с бан-
ковских счетов граждан автоматически. Если 
гражданин считает, что начисленные платежи 
экономически необоснованны, он может об-
ратиться в суд. Но за это придётся выложить 
госпошлину в три тысячи рублей. А если чело-
век и без того едва сводит концы с концами, 
то о своём праве ему придётся забыть и весь 
судебный контроль будет сведён на нет. 

Сейчас всё происходит наоборот: налоговые 
органы вправе обязать должника погасить за-
долженность, имея на руках судебный приказ, 
который тоже может быть оспорен должником 
в суде. И хотя только около 5% вынесенных 
мировыми судьями судебных приказов еже-
годно отменялось, тем не менее такой порядок 
гарантировал людям защиту от чиновничьего 
произвола. 

Не исключено, что власть пойдёт дальше по 
избранному пути, полагает Алексей Курин-
ный. Сегодня решили автоматически списы-
вать налоги, завтра, скажем, штрафы за нару-
шение правил дорожного движения, после-
завтра ещё какие-нибудь сборы. Словом, что 
касается разрушения правовых гарантий, за-
кон весьма и весьма перспективный. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Как не впасть 
в грех экстремизма 
Никогда не интересовалась экстремистскими материалами. А на днях, при-

знаюсь, пришлось. И что характерно: не бес попутал, а сподвигло к этому при-
нятие 17 июля Госдумой во втором чтении законопроекта, вносящего изменения 
в Кодекс об административных правонарушениях.

Вопросы, оставшиеся без ответа
Аккурат в День семьи, любви и верности с фрак-

цией КПРФ встретилась заместитель председателя 
правительства РФ по вопросам социальной полити-
ки Т.А. Голикова. Она сочла символичным, «что в мо-
лодой, светлый праздник с фракцией будут обсуж-
даться вопросы демографии». Тема чувствительная 
для России, накануне «правительственного часа» в 
Госдуме.

q К экзаменам готовы.
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ПЕКИН. КНР выразила «решительный протест и сильное недо-
вольство» в связи с принятием странами Евросоюза 18-го пакета 
антироссийских ограничений. «Китай всегда выступал против одно-
сторонних санкций, не имеющих под собой никакой основы в меж-
дународном праве и не одобренных Совбезом ООН», — говорится в 
сообщении министерства коммерции страны. Пекин призвал Брюс-
сель прекратить противозаконную практику включения китайских 
компаний в санкционный перечень и пообещал принять все не-
обходимые меры для защиты прав и интересов своих компаний. 

 ДУШМАНЫ. В этом селе  Глоднянского района на севере Молдавии 
открыли очередной мемориал в честь «румынских героев» — военно-
служащих армии Антонеску, вторгшихся на территорию СССР летом 
1941 года. Ситуацию прокомментировал глава молдавского координа-
ционного комитета «Победа» и поискового движения Алексей Петрович, 
который отметил, что власти республики воздвигли очередной монумент 
в честь союзников Гитлера, превратив в героев пособников нацистов. 
Активист также напомнил: в ходе Второй мировой фашистский режим 
на территории Молдавии уничтожил порядка 300 тысяч евреев и 
около 50 тысяч цыган. Общее число людей, замученных и уничтоженных 
фашистами в оккупированной республике, составило 570 тысяч. 

 
ЛОНДОН. Великобритания призовёт к началу «50-дневной кампа-

нии» по вооружению Киева в ходе встречи Контактной группы по обо-
роне Украины (КГОУ), сообщил министр обороны Соединённого Коро-
левства Джон Хили. К слову, глава британского военного ведомства, 
который в четвёртый раз возглавит встречу КГОУ, намерен поддержать 
предложение президента США Трампа о введении пошлин в случае 
отказа России от мирного урегулирования за 50 дней и заверить в том, 
что Лондон «будет играть свою роль в успехе» данной инициативы. 

 
ТОКИО. Правящая коалиция в Японии, в которую входят Либе-

рально-демократическая партия (ЛДП) и партия «Комэйто», потеряла 
большинство на выборах в Палату советников — верхнюю палату пар-
ламента. К слову, в прошлом году она утратила большинство и в 
нижней палате. Несмотря на активные призывы к отставке, премьер и 
лидер ЛДП Сигуэру Исиба заявил об отсутствии планов покинуть пост. 
Он напомнил, что его правительство вовлечено в торговые переговоры 
с США и было бы непозволительно их сорвать.  

По сообщениям информагентств подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Серьёзные проблемы 
для НАТО возникли там, 
где их меньше всего ожи-
дали: в маленькой Сло-
вении. Страна готовит-
ся к проведению обще-
национального референ-
дума о выходе из альян-
са. И это вовсе не ини-
циатива отдельных об-
щественников или на-
ционалистической оппо-
зиции: решение утвер-
ждено парламентом, 
осталось назначить да-
ту. Брюссель и Вашинг-
тон уже выразили обес-
покоенность, а местные 
либеральные СМИ кри-
чат о «новом брекзите». 

 

П режде всего нужно под-
черкнуть, что референ-
дум будет ознакоми-

тельным и его результаты ни к 
чему не обязывают. Но даже в 
этом случае Словения может 
показать заразительный при-
мер. Инициативу при опреде-
лённых обстоятельствах может 
подхватить венгерский премь-
ер-министр Виктор Орбан или 
правительства Испании и 
Бельгии, выступающие против 
увеличения расходов на обо-
рону. А в Чехии в преддверии 
парламентских выборов рефе-
рендум о членстве в Евросоюзе 
и НАТО поддерживают как 
коалиция левых, так и часть 
правых. 

Но как до подобной «крамо-
лы» докатилась сравнительно 
благополучная Словения, до 
этого момента послушно вы-
полнявшая указания глобали-
стов? Официально проблемы 
в правящей прозападной коа-
лиции начались из-за требо-
вания Дональда Трампа повы-
сить военные расходы евро-
пейских стран НАТО до 5 про-
центов ВВП. Премьер-министр 
Роберт Голоб, глава движе- 
ния «Свобода», победившего 
на парламентских выборах 
2022 года, с готовностью одоб-
рил этот шаг. Но затем вы-
яснилось, что денег у госу-
дарства просто нет. 

Более того, Словения регу-

лярно нарушала даже старое 
требование о выделении на 
оборону двух процентов ВВП. 
В итоге на Голоба ополчилась 
часть сторонников, не говоря 
уже об оппозиции в лице ле-
вых и националистов. Ситуа-
ция вылилась во включение в 
повестку дня парламента 
предложения об организации 
общенационального референ-
дума, и большинство депута-
тов высказались «за». Голоб 
лишь развёл руками и расте-
рянно сказал: «Либо мы пла-
тим, либо выходим из НАТО». 

Если референдум всё-таки 
состоится, то это станет пре-
цедентом в истории Североат-
лантического альянса. Обычно 
плебисциты проводились пе-
ред вступлением в него какой-
либо страны. В 2003 году две 
трети словенцев поддержали 
членство в НАТО, но в настоя-
щее время ситуация по ряду 
причин совершенно иная. 

Президентом страны яв-
ляется Наташа Пирц-Мусар, 
регулярно выступающая за 
диалог между Россией и ЕС. 
«Отсутствие переговоров — 
это наша ошибка», — сказала 
она в конце мая. По данным 
соцопросов, деятельность гла-
вы государства одобряют 58 
процентов словенцев. Поэтому 
эти слова о диалоге в какой-то 
мере влияют на их умы. 

 

С ловения — балканская 
страна, потому её насе-
ление всегда опасается 

возможных военных кон-
фликтов. Наблюдая агрессив-
ную риторику НАТО в адрес 

России, словенцы инстинк-
тивно пытаются избежать 
втягивания в чуждое им про-
тивостояние. В памяти живы 
«лихие 90-е по-балкански» с 
кровопролитными войнами в 
соседних славянских госу-
дарствах, а также собственная 
Десятидневная война 1991 го-
да с Югославской народной 
армией. 

Высвобождение пяти про-
центов ВВП в виде платы за 
членство в НАТО заметно ожи-
вило бы словенские образова-
ние и здравоохранение. По-
этому выход из НАТО реши-
тельно поддерживают проф-
союзы, а также значительная 
часть мелкого и среднего биз-
неса, заинтересованного в по-
вышении благосостояния на-
селения. 

Всё большую популярность 
в словенском обществе наби-
рает идея нейтралитета, «ост-
ровка безопасности» посреди 
Европы. Многие вдохновляют-
ся опытом соседней Австрии, 
а кто-то даже вспоминает 
Югославию с её политикой ба-
лансов. Сторонники нейтрали-
тета утверждают, что порт Ко-
пер на Адриатическом море 
может стать независимым пе-
рекрёстком между НАТО и но-
вым словенско-австрийским 
союзом, в котором некоторые 
оптимисты видят даже Вен-
грию и Словакию. 

Идея о нейтралитете Слове-
нии выглядит соблазнитель-
ной, но немного наивной. Ней-
тралитет должен быть признан 
на международном уровне, в 
том числе противоборствую-

щими блоками, односторон-
ней декларации какого-либо 
государства недостаточно. 
Полный нейтралитет в усло-
виях глобального вооружённо-
го конфликта маловероятен. 

Например, Швейцария в 
1940 году вела оборонитель-
ные действия против фашист-
ской Германии, вылившиеся в 
воздушные бои и вынужден-
ное заключение договора о 
беспрепятственном транзите 
немецких грузов и продажу 
золота Германии за рейхсмар-
ки. Нейтральная Швеция обес-
печивала транспортировку не-
мецкой военной техники через 
свою территорию и поставляла 
гитлеровцам железную руду. 
Ирландия сотрудничала с раз-
ведками США и Великобрита-
нии, снабжала британцев про-
довольствием и делилась ме-
теорологическими данными. 

Современная Словения — 
далеко не Швейцария, и вряд 
ли коллективный Запад в пе-
риод острой напряжённости 
позволит ей хоть какую-ни-
будь самостоятельность, не го-
воря уже про новый нейтраль-
ный пояс. Либеральные СМИ 
пугают падением кредитного 
рейтинга в случае выхода из 
НАТО и отсутствием «амери-
канского зонтика». При этом 
зонтик выглядит слишком до-
рогостоящим, а Словения и без 
того окружена странами аль-
янса с трёх сторон. Эксперты 
сходятся во мнении, что в слу-
чае гипотетического конфлик-
та с Россией страна окажется 
под ударом как важный тран-
зитный коридор между Ита-
лией и восточно-европейски-
ми странами НАТО. 

Но сторонники нейтралите-
та утверждают, что государст-
во сможет поддерживать 
собственную армию на долж-
ном уровне и впоследствии за-
ключить выгодные соглаше-
ния и с альянсом, и с Россией. 
Вопрос о выходе из ЕС на по-
вестке дня не стоит, то есть 
доступ к европейским фондам 
останется, как и свобода пере-
движения и торговли. «Мы не 
хотим финансировать амби-
ции западных «ястребов», дай-
те нам спокойно пожить» — 
так коротко можно охаракте-

ризовать мотив благоразум-
ных словенцев, желающих 
проведения общенациональ-
ного плебисцита. 

Новейшие соцопросы пока-
зывают, что большинство сло-
венцев поддерживают рефе-
рендум о членстве в НАТО. 
Скептическое отношение к 
этой организации связано с 
обещанием в начале 2000-х го-
дов «защиты и мира», но время 
показало агрессивный характер 
альянса, который к тому же 
требует радикального увеличе-
ния финансирования в ущерб 
национальным экономикам. 

 

М естные адепты евро-
атлантизма сразу за-
говорили о «россий-

ской пропаганде» и опасной 
ностальгии по Югославии. 
Они усиливают давление че-
рез СМИ, и это даёт свои пло-
ды. Уже обговаривается идея 
провести референдум не о 
выходе из НАТО, а о выделе-
нии пяти процентов ВВП на 
оборону. Но непонятно, что 
делать, если люди выскажутся 
против повышения расходов. 
Выходить из НАТО или наде-
яться, что Брюссель и Ва-
шингтон не заметят бунта на 
корабле и махнут на него ру-
кой? Это звучит ещё более 
наивно, чем идея о полном 
нейтралитете. 

В любом случае первая ла-
сточка уже в небе. Но вопрос в 
том, как высоко ей позволят 
взлететь. Меньше всего глоба-
листам нужны опросы, под-
рывающие навязываемую ими 
картину европейского един-
ства. В Болгарии всего лишь 
хотели провести референдум 
о переходе на евро, но проза-
падные депутаты парламента 
эту идею отбросили даже без 
обсуждения, видя во мнении 
народа «подрыв стабильности 
и срыв обязательств перед ЕС». 

Если в НАТО почувствуют 
реальную угрозу из-за словен-
ской строптивости, то в игру 
могут вступить проверенные 
методы влияния и убеждения 
вплоть до массовых протестов 
и попытки «цветной револю-
ции». На стороне Словении тот 
факт, что она не одна пытается 
сбросить навязываемое ярмо 
военных расходов. Если и дру-
гие страны скажут «нет», то 
это станет сильным ударом по 
гонке вооружений. 

 
Владимир ДЕМЬЯНОВ.

Министр культуры рес-
публики Хейди Пурга 

подписала указ, согласно ко-
торому Русский театр те-
перь будет официально 
именоваться как Театр Сю-
далинна. В переводе с 
эстонского «Südalinna Tea-

ter» означает «Театр Сердца 
города». Как подчёркивает-
ся в сообщении, утверждена 
и новая редакция устава уч-
реждения.  

Следует отметить, что име-
ется в виду единственный в 
Эстонии профессиональный 

театр, где спектакли идут 
преимущественно на русском 
языке. Но пока (что будет 
дальше — большой вопрос), 
несмотря на смену названия, 
театр продолжит работать на 
русском языке. 

Ранее бывший председа-
тель совета театра Яак Аллик 
заявил, что не видит причин 
для переименования, и оце-
нил новый вариант как 
«крайне неудачный». 

Фото immunocap.ru

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Русскому театру сменили название
В Эстонии утвердили новое название Русского 

театра в Таллине — теперь без национальной при-
вязки, как подчеркнула директор этого театра Ан-
не-Ли Пяйв, сообщает интернет-портал RuBaltic.Ru 
со ссылкой на эстонские СМИ.

Этот редкоземельный ми-
нерал, получивший офи-
циальное название Hu-

anghoite-(Nd) от Международ-
ной минералогической ассо-
циации, представляет собой 
карбонатный минерал с высо-
ким содержанием неодима — 

ключевого элемента, приме-
няемого в производстве элек-
тродвигателей для электромо-
билей и морских ветрогенера-
торов. Открытие принадлежит 
группе геологов из КНР, спе-
циалистам Уханьского геоло-
горазведочного университета 
и Института геологических 
изысканий Внутренней Мон-
голии. 

Находка, по словам руково-
дителя исследовательской 
группы Чжао Лайши, свиде-
тельствует о сложной геохими-
ческой структуре и богатом ре-
сурсном потенциале этого уни-
кального месторождения.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Ц елью политических атак сионистов во 
всё возрастающих масштабах на фоне 
ситуации в секторе Газа, где продолжает 

гибнуть от рук израильтян большое число па-
лестинцев, становятся любые противники 
агрессивного курса Израиля и даже те, кто пы-
тается дать нынешним дей-
ствиям Тель-Авива сколь-ни-
будь объективную оценку. 

При этом мишенью стано-
вятся даже крупные междуна-
родные организации, включая 
ведущую из них — ООН, в сте-
нах которой нередко звучит 
критика агрессивного курса Израиля против 
его соседей. Есть у израильских лоббистов на 
этом пути уже и первые «успехи», которые, 
безусловно, порадуют официальный Тель-Авив. 
Так, на днях все члены комиссии ООН по рас-
следованию действий Израиля в секторе Газа и 
на других палестинских территориях подали в 
отставку. Об этом сообщил мировым инфор-
мационным агентствам пресс-секретарь Совета 
ООН по правам человека (СПЧ) Паскаль Сим. 

«Председатель комиссии Нави Пиллэй напра-
вила письмо председателю Совета ООН по пра-
вам человека, в котором уведомила его о том, 
что она отказывается от должности и уходит в 
отставку», — заявил Паскаль Сим. 

Согласно появившейся после этого информа-
ции в СМИ, в своём письме Пиллэй объясняет, 
что уходит «по состоянию здоровья». Однако 
симптоматично то, что практически сразу же 
после неё два других члена комиссии — Крис Си-
доти и Милун Котари также подали в отставку, 
причём без объяснения причин. 

В этой связи следует напомнить, что вышена-
званная комиссия ООН была создана Советом 
по правам человека в мае 2021 года. Она имеет 
постоянный и независимый мандат, позволяю-
щий ей расследовать нарушения прав человека 
и норм международного гуманитарного права, 
совершённые всеми сторонами, как на пале-
стинских территориях, так и в Израиле. 

Характерно, что Израиль отверг комиссию 

ООН по расследованию с самого момента её соз-
дания в 2021 году, заранее назвав ещё только 
предстоящую деятельность этого органа «пред-
взятой» и отказавшись от какого-либо сотруд-
ничества. В русле такой политики уже в июне 
2022 года после публикации первого отчёта ко-

миссии министерство иностранных дел Израиля 
осудило её за «предвзятый подход», а посол Из-
раиля в Женеве Мейрав Эйлон Шахар обвинила 
членов комиссии, особенно лично Нави Пиллэй, 
в «антиизраильских предубеждениях». 

С тех пор атаки на комиссию стали посто-
янными, а потому и не выглядит удивительным 
тот факт, что её члены, регулярно сталкиваясь с 
враждебным отношением со стороны произра-
ильского лобби, приняли решение фактически 
самораспуститься. Дальнейшая судьба этого важ-
ного органа ООН отныне находится в подве-
шенном состоянии. 

Любопытно, что с практической самоликви-
дацией комиссии совпал по времени ещё один 
факт. И тоже на территории США. На днях глава 
американского госдепартамента Марко Рубио 
заявил, что Вашингтон ввёл санкции против 
специального докладчика ООН по палестинским 
территориям Франчески Альбанезе из-за того, 
что она якобы пыталась инициировать уголов-
ные разбирательства в отношении американских 
и израильских граждан в ходе текущего ближне-
восточного конфликта. Таким образом атака на 
ООН приобретает всё новые черты. 

Чем ответит мировое сообщество на подобный 
американо-израильский демарш? Или, как это, к 
сожалению, не раз бывало ранее с реакцией 
многих стран-членов ООН, молча проглотит оче-
редную «ближневосточную пилюлю»? 

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

В ПРИЦЕЛЕ — ООН

Сионистское лобби 
перешло в наступление

Мировое сионистское лобби, главным центром которого уже многие десяти-
летия являются США, не только продолжает активно поддерживать любые 
агрессивные действия Израиля против соседних арабских стран и их населения, 
в первую очередь — палестинцев, но и переходит в новое активное наступление.

«На фоне продолжаю-
щегося вооружённо-
го конфликта на 

Украине дополнительным фак-
тором, способствующим росту 
напряжённости в Восточноев-
ропейском регионе, является 
ускоренная милитаризация 
Республики Польша, явно пре-
вышающая оборонную доста-
точность. Белоруссия как со-
предельное государство не мо-
жет не реагировать на данную 
тенденцию, — отметил В. Ре-
венко. — В 2025 году военный 
бюджет Польши достиг рекорд-
ных 4,7 процента ВВП. Про-
исходит активная закупка ино-
странных ударно-наступатель-
ных вооружений и наращива-
ние мощностей национального 
военно-промышленного ком-
плекса, в том числе путём соз-
дания совместных предприя-
тий по производству ВВСТ (во-
оружения, военная и специ-

альная техника. — Ред.) и бое-
припасов, а также изготовления 
иностранной оборонной про-
дукции по лицензии. Прово-
дятся практические мероприя-
тия по формированию трёх ме-
ханизированных дивизий в 
восточных регионах страны (на 
удалении до 200 километров от 
государственной границы Бе-
лоруссии). Указанные меры не 
только негативно сказываются 
на региональном балансе сил, 
но и воспринимаются нами как 
часть всеобъемлющей недру-
жественной стратегии в отно-
шении Республики Беларусь». 

Мероприятия военного ха-
рактера, проводимые Польшей 
в непосредственной близости 
от белорусской территории, 
вызывают ещё большую обес-
покоенность, подчеркнул на-
чальник департамента. В рам-
ках масштабного долгосрочно-
го проекта «Восточный щит» 
ускоренными темпами возво-
дится комплекс заграждений, 

укреплений и современных си-
стем мониторинга воздушного 
пространства Белоруссии. В 
приграничных с республикой 
районах дополнительно скон-
центрировано порядка 11 ты-
сяч военнослужащих, сотруд-
ников органов пограничной 
службы и полиции.  

Польский сейм проголосовал 
за выход из Оттавской конвен-
ции, и страна намерена разме-
стить на границе с Белоруссией 
противопехотные мины. Оче-
редным шагом военно-полити-
ческого руководства Польши в 
сторону нагнетания обстановки 
в регионе стало решение о про-
ведении в ответ на плановое 
совместное стратегическое уче-
ние вооружённых сил Белорус-
сии и России «Запад-2025» се-
рии дивизионных учений «Же-
лезный защитник» в восточных 
регионах страны. Она анонси-
рована, несмотря на решение 

белорусской стороны о сокра-
щении численности участников 
учения «Запад-2025». 

«Тем не менее в подтвер-
ждение стремления к налажи-
ванию диалога с польским во-
енно-политическим руковод-
ством и с целью снижения по-
тенциальных рисков воору-
жённых столкновений на фоне 
развёртывания дополнитель-
ных сил и средств польской 
армии вблизи государственной 
границы Республики Беларусь 
16 июня белорусское оборон-
ное ведомство направило в ад-
рес Республики Польша по сети 
связи Организации по безопас-
ности и сотрудничеству в Ев-
ропе официальное предложе-
ние в ближайшее время прове-
сти переговоры по линии ве-
рификационных ведомств по-
средством телефонной или ви-
деосвязи. Помимо этого, бело-
русская сторона выразила го-
товность к организации пря-
мых контактов представителей 

вооружённых сил двух госу-
дарств как на территории Бе-
лоруссии и Польши, так и 
третьих стран в любое время, а 
также готовность к проведе-
нию взаимных верификацион-
ных мероприятий в рамках 
действующих соглашений», — 
подчеркнул Валерий Ревенко. 

Белорусская сторона исхо-
дит из того, что возобновление 
взаимодействия между вери-
фикационными центрами обе-
их стран может послужить пер-
вым, но весьма конкретным и 
показательным шагом на пути 
налаживания контактов между 
двумя государствами и стаби-
лизации обстановки в регионе 
в целом. 

«Однако по прошествии ме-
сяца от польской стороны был 
получен лишь формальный от-
вет, который не подразумевает 
восстановление добрососед-
ских отношений с Белорусси-
ей. Он свидетельствует о том, 
что Варшава продолжает безо-
говорочно следовать указа-
ниям тех, кому выгодно развя-
зывание нового военного кон-
фликта в Европе, ареной кото-
рого могут стать и Республика 
Беларусь, и Республика Поль-
ша, — дополнил начальник де-
партамента. — Только от ре-
шения военно-политического 
руководства Польши зависит, 
войдёт ли она в историю как 
государство, не сумевшее 
предотвратить новую войну в 
Европе, или как страна, вос-
пользовавшаяся дипломатиче-
скими методами для решения 
имеющихся противоречий и 
тем самым внёсшая весомый 
вклад в укрепление общеевро-
пейской безопасности». 

«Республика Беларусь про-
должает последовательно и не-
преклонно следовать по пути 
возвращения мира и стабиль-
ности в Восточноевропейский 
регион. В этой связи Минск 
по-прежнему предлагает воен-
но-политическому руковод-
ству Республики Польша вер-
нуться к равноправному и 
взаимоуважительному диало-
гу. Мы готовы рассмотреть как 
полный возврат к заключён-
ным ранее договорённостям, 
так и возможность расшире-
ния комплекса мер транспа-
рентности, доверия и безопас-
ности, — констатировал Вале-
рий Ревенко. — Белорусская 
сторона рассчитывает на то, 
что руководство Польши сде-
лает правильный выбор: выбор 
в пользу безопасности, мирно-
го сосуществования и сотруд-
ничества». 

Балканский бунт
Стремление 

к мирному диалогу 
 
Минск предложил Варшаве провести переговоры по теме безопасности. Об 

этом, как информирует БЕЛТА, сообщил начальник департамента международ-
ного военного сотрудничества — помощник министра обороны Республики Бела-
русь по вопросам международного военного сотрудничества Валерий Ревенко.

Подарок от Баян-Обо 
Залежи ранее неизвестного минерала обнаружены 

в центральной части основного рудного тела круп-
нейшего в мире месторождения редкоземельных ме-
таллов Баян-Обо в автономном районе Внутренняя 
Монголия (Северный Китай).

Н а выборах 2021 года обе пар-
тии потерпели неудачу, отка-
завшись от единого блока с 

потенциальными союзниками и со-
вместной агитации. Зато прозапад-
ные либералы выработали общую 
позицию и обеспечили четырёхлет-
нее падение страны в пропасть. Те-
перь же левая коалиция Stačilo! 
(«Хватит!», «Достало!») твёрдо наме-
рена отвоевать парламентские крес-
ла и не совершать впоследствии 
ошибок, ведущих к потере депутат-
ских мандатов. 

«Нельзя повторять сценарий про-
шлых выборов, когда почти один мил-
лион преимущественно левых голо-
сов пропал даром. Это дало премьер-
министру Петру Фиале возможность 
сформировать правительство, опу-
стившее уровень жизни чехов до по-
казателей кризисного 2008 года. А 
после пандемии COVID-19 наши граж-
дане обеднели как никто в Европе. 
Реальные зарплаты упали на 10 про-
центов, к власти пришли коррупцио-
неры, государство вводит цензуру», 
— сказал представитель коалиции, 
коммунист Роман Роун. 

Политик особо подчеркнул, что 
приоритетами Stačilo!  являются мир 
и дипломатия в международных от-
ношениях и защита чешских нацио-
нальных интересов. По словам пред-
седателя «Социальной демократии» 
Яны Малачовой, союз с КПЧиМ на 
данный момент является для обеих 
партий единственной альтернативой, 
позволяющей противостоять разру-
шительной политике правительства 
Фиалы. «Каждый левый голос не толь-

ко не пропадёт, а будет ясно слышен 
при формировании нового прави-
тельства и во время рассмотрения 
важных для страны законов», — по-
обещала она. 

Что касается предвыборных обеща-
ний в экономической сфере, то социал-
демократы собираются вместе с ком-
мунистами бороться за ежегодное по-
вышение минимальной зарплаты на 
120 евро и за нулевой НДС на товары 
первой необходимости. Также на по-
вестке дня уменьшение налогов для 
работающих граждан и снижение пен-
сионного возраста. 

Руководство партии согласилось на 
союз с коммунистами вопреки воз-
можному внутреннему расколу. Дело 
в том, что в 1995 году соцдемы под-
писали Богуминскую декларацию, за-
прещающую сотрудничество с 
КПЧиМ. Впоследствии многие сто-
ронники «Социальной демократии» 

критиковали это решение как соз-
дающее ненужные препятствия, тем 
более что обе партии часто совместно 
голосовали в парламенте за те или 
иные законопроекты. 

В итоге никакого раскола не про-
изошло. Большинство руководства 
«Социальной демократии» выска-
залось за коалицию с коммуниста-
ми, 70% рядовых членов партии 
также поддержали эту инициативу. 
В знак протеста ушли лишь не-
сколько известных соратников. Это, 
например, бывший министр ино-
странных дел Йиржи Динстбир или 
глава Пардубицкого края Мартин 
Нетолицкий. 

Среди новых пунктов совместной 
предвыборной программы следует 
особо упомянуть законопроект об об-
щенациональном референдуме. Если 
его одобрят, то коалиция первым де-
лом хочет организовать референдум о 

повышении расходов на оборону до  
5 процентов ВВП. Напомним, это тре-
бование президент США Дональд 
Трамп предъявил европейским стра-
нам НАТО. Ряд государств, таких как 
Испания и Словения, уже отказались 
его выполнять. 

Компартия Чехии и Моравии долго 
и принципиально отстаивает прове-
дение общенационального референ-
дума о членстве в Евросоюзе и НАТО. 
И первым шагом на пути из Северо-
атлантического альянса может стать 
именно плебисцит о повышении во-
енных расходов. Судя по результа-
там разных социсследований, про-
тивников повышения стабильно 
больше, чем сторонников. Даже 
близкие к правительству эксперты 
предупреждают, что инициатива 
Трампа буквально похоронит чеш-
скую социальную сферу, так как 
деньги можно высвободить только 
путём резкого сокращения бюджет-
ных расходов. 

Итоги июльского опроса показали, 
что коалиция Stačilo! до присоедине-
ния социал-демократов имела рей-
тинг около 6 процентов при проход-
ном барьере в 5 процентов. А теперь 
за неё готовы проголосовать 8 про-
центов чехов. Уже в октябре этого го-
да, после выборов, коммунисты могут 
вернуться в чешский парламент и 
приступить к выполнению своей про-
граммы. Общий кризис либерализма 
и усталость чехов от бездумной ми-
литаризации — прекрасная почва для 
возрождения левых идей. 

 
Сергей АДАМОВ.

МИРОВОЕ КОММУНИСТИЧЕСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

Левые выступят 
единым фронтом

Переговоры чешских коммунистов о предвыборном союзе 
с социал-демократами успешно завершены. Компартия 
Чехии и Моравии (КПЧиМ) впервые в истории создала и 
возглавила коалицию, чтобы попасть в парламент. А 
вхождение в эту коалицию партии «Социальная демокра-
тия» призвано объединить левые силы и увеличить их 
шансы вернуться в большую политику.
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ССооввееттссккииее  ииммееннаа

Т акие глубокие, ёмкие, воб-
равшие в себя самую суть 
строки мог написать, дума-

ется, лишь фронтовик, своими гла-
зами видевший войну и не пона-
слышке знавший о подвигах по-
литработников Красной Армии — 
скромных, требовательных прежде 
всего к самим себе, принципиаль-
ных, настойчивых, мужественно 
сражавшихся с врагом, прибли-
жавших Победу и во многом в «ли-
хие 90-е» и в более поздние годы 
оболганных. Но ни Матусовский, 
ни замечательный композитор 
Жарковский с этой беспардонной 
ложью уже не столкнутся… Благо-
даря песне «Комиссары» добрая 
память о политработниках Крас-
ной Армии — победительницы на-
всегда останется безупречной, 
светлой и величественной.  

«Крейсер «Аврора», «С чего на-
чинается Родина?», «Баллада о 
солдате», «Вернулся я на родину», 
«Московские окна», «Летите, голу-
би», «Вечер вальса», «Подмосков-
ные вечера», «Школьный вальс», 
«Хорошие девчата», «Старый 
клён», «Чёрное море моё», «Руки 
рабочих», «Песня о дружбе», «Ло-
дочка», «Романс Лапина» («Что так 
сердце растревожено»), романс 
«Белой акации гроздья душистые», 
«Была судьба…», «На безымянной 
высоте», «Ленинградский метро-
ном», «Комиссары», «Солдат — все-
гда солдат», «И только потому мы 
победили», «Ветераны», «Это было 
недавно, это было давно!», «Шах-
тёрский характер» («Шахтёрская 
песня»), «Песня о гудке», «Послед-
ний звонок», «Берёзовый сок», 
«Мне вспомнились снова…», «Де-
вушка из Бреста», «Как вы быстро 
растёте, мальчики», «В сердце у 
меня», «Такая короткая долгая 
жизнь», «Пилот не может не ле-
тать», «Вологда», «Ну почему ко 
мне ты равнодушна?», «Вместе ве-
село шагать», «Минуты тишины» 
— лучшие песни Михаила Мату-
совского, о которых можно рас-
суждать без конца. И каждая из 
них — небольшой, но точный 
портрет времени, снимок из неда-
лёкого прошлого, который можно 
воспринимать в качестве конкрет-
ного жизненного эпизода, касав-
шегося буквально всего советского 
общества и отдельных его сфер, 
отраслей, городов, историй, жи-
тейских ситуаций. 

 

П есни на стихи Матусовского 
— явление яркое, содержа-
тельное, наполненное соч-

ными красками жизни, настоящей 
любовью, лучшими помыслами и 
настроениями, искренними чув-
ствами, патриотизмом, предан-
ностью социалистическому Оте-
честву, священной памятью о Ве-
ликой Отечественной войне. 

Музыку на слова поэта писали 
такие замечательные советские 
композиторы, как Василий Со-
ловьёв-Седой, Исаак Дунаевский, 
Матвей Блантер, Тихон Хренни-
ков, Евгений Жарковский, Вениа-
мин Баснер, Марк Фрадкин, Борис 
Мокроусов, Ян Френкель, Оскар 
Фельцман, Александра Пахмутова, 
Владимир Шаинский, Эдуард Кол-
мановский, Андрей Петров.  

Кстати, известный советский 
композитор, народный артист 
РСФСР Марк Фрадкин в газете 
«Советская культура» (в номере от 
20 июля 1976 года) в рамках вы-
движения Матусовского на соиска-
ние Государственной премии 
СССР, которой он будет удостоен в 
следующем году, напишет: «Песни 
писать трудно. Но ещё труднее на-
писать такую, чтобы она стала для 
человека частью его мыслей и 
чувств. В таких произведениях му-
зыка и стихи должны сливаться в 
единый поэтический образ. 

Однако далеко не все поэты, да-
же известные, могут постичь до 
конца душу настоящей песни, а 
Михаил Матусовский может. Пес-
ня стала его любовью. Это, конеч-
но, не значит, что столь интерес-
ный писатель пишет только песни. 
Мы знаем его стихи, поэмы, рас-
сказы, которые похожи на песни в 
прозе. Это как бы размышления о 
детстве, о жизни, о дорогах войны, 
о фронтовых товарищах… 

Но песенному жанру он отдаёт 
большую часть своего времени, 
находится в постоянном творче-
ском поиске. И создаётся впечат-
ление, что не Матусовский нахо-
дит песню, а она находит его. Так 
и идут они по жизни вместе — Ма-
тусовский и его песни». 

С этим мнением авторитетного 
композитора, автора многих из-
вестнейших советских песен труд-
но не согласиться. Марк Григорь-
евич знал, о чём и о ком говорил. С 
Матусовским он начал сотрудни-
чать ещё в 1946 году, написав му-
зыку к первой его песне «Вернулся 
я на родину», открывшей, по всей 
видимости, для поэта мир звуча-
щего слова и само понимание пе-
сенной основы собственной поэ-
зии, её музыкальности и лирично-
сти, буквально требовавшей песен-
ного обрамления, позволявшего 
достигать звучности и большей до-
ступности для слушателей, по край-
ней мере в сравнении с поэзией 
как таковой, ориентированной, как 
известно, на интимность.  

Вспомним и мы слова этой зна-
менитой песни, которую в разные 
годы исполняли Леонид Утёсов, 
Владимир Бунчиков, Леонид Ко-
стрица, Юрий Богатиков, Ренат 
Ибрагимов и другие прекрасные 
советские певцы. 

 
Вернулся я на родину.  

Шумят берёзки встречные. 
Я много лет без отпуска  

служил в чужом краю. 
И вот иду, как в юности,  

я улицей Заречною 
И нашей тихой улицы  

совсем не узнаю. 
 
Здесь вырос сад над берегом  

с тенистыми дорожками,  
Окраины застроились,  

завода не узнать. 
В своей домашней кофточке,  

в косыночке горошками 
Седая, долгожданная меня  

встречает мать. 
 
Ну а разве можем мы сегодня 

позабыть одну из самых проник-
новенных, любимых и чтимых со-
ветскими людьми песен о Родине, 
ту самую, которая нам напоминает 
о песнях матери, о букваре, о «за-
ветной скамье у ворот», о русских 
наших берёзках? Нет, не можем! 
Песню эту, музыку к которой на-
писал Вениамин Баснер, к 
счастью, нам — всему многона-
циональному российскому народу 
— никогда не забыть. 

 
С чего начинается Родина? 
С картинки в твоём букваре, 
С хороших и верных товарищей, 
Живущих в соседнем дворе. 
 
А может, она начинается 
С той песни, что пела нам мать, 
С того, что в любых  

испытаниях 
У нас никому не отнять. 
 
С чего начинается Родина? 
С заветной скамьи у ворот, 
С той самой берёзки,  

что во поле, 
Под ветром склоняясь, растёт. 
 
А может, она начинается 
С весенней запевки скворца 
И с этой дороги просёлочной, 
Которой не видно конца. 
 

А  какие задушевные слова в 
прекрасной, доброй и свет-
лой песне Александры Пах-

мутовой «Старый клён»! Впервые 
прозвучав в 1962 году в легендар-
ном фильме Юрия Чулюкина «Дев-
чата», эта песня вот уже более ше-
сти десятилетий не теряет своей 
популярности. Её по-прежнему 
любят и поют на больших концер-
тах в Кремлёвском дворце и на 
небольших сценах сельских клу-
бов, в самодеятельных коллекти-
вах, в учебных заведениях, в до-
машних застольях, да и просто в 
быту, когда приходит хорошее на-
строение, но при этом хочется не-
много взгрустнуть, вспомнить мо-
лодые годы, первую влюблён-
ность, прогулки допоздна… 

 
Старый клён, старый клён, 
Старый клён стучит в стекло, 
Приглашая нас с друзьями  

на прогулку. 
Отчего, отчего, 
Отчего мне так светло? 
Оттого, что ты идёшь  

по переулку. 
 
Снегопад, снегопад, 
Снегопад давно прошёл, 
Словно в гости к нам весна  

опять вернулась. 
Отчего, отчего, 
Отчего так хорошо? 
Оттого, что ты мне  

просто улыбнулась.  

Незабываемы, разумеется, и лю-
бимые народом «Подмосковные 
вечера», написанные Матусовским 
в 1956 году в содружестве с про-
славленным композитором Васи-
лием Соловьёвым-Седым. Первым 
их исполнителем станет Владимир 
Трошин, в 1957 году покоривший 
«Подмосковными вечерами» 
участников VI Всемирного фести-
валя молодёжи и студентов, про-
ходившего в Москве. Ну а затем 
эту песню станут исполнять зна-
менитые оперные, камерные, 
эстрадные певцы, хоры и оркест-
ры, причём как в нашей стране, 
так и за рубежом, на всех конти-
нентах планеты Земля. Известны 
переводы слов песни на немецкий, 
английский, французский, италь-
янский, испанский, шведский, 
эстонский, финский, венгерский, 
китайский, вьетнамский, япон-
ский, турецкий языки. 

На английском и французском 
языках «Подмосковные вечера» 
блестяще исполнял выдающийся 
советский эстонский певец, один 
из лучших баритонов огромной 
страны Георг Отс. А вот на италь-
янском языке эту песню в 1964 го-
ду в Италии исполнял уже беспо-
добный украинский советский те-
нор Анатолий Соловьяненко. Ныне 
же на русском языке «Подмосков-
ные вечера» прежде всего поют в 
России, Белоруссии, других стра-
нах СНГ, а также в КНР и КНДР. 

Поистине, в песне этой, в словах 
её и музыке кроются не только 
глубокий смысл и особая зачаро-
вывающая красота, но и что-то 
большее, что однозначно объ-
яснить даже и не получится. Похо-
же, что в «Подмосковных вечерах» 
заложены наши национальные ко-
ды и скрепы, духовно близкие 
практически каждому русскому по 
рождению и русскому по миросо-
зерцанию человеку, всем тем, для 
кого Россия — это не просто страна 
проживания, а единственная, лю-
бимая, прекрасная, животворящая 
Родина. Родина, родней и желан-
ней которой на всей планете и 
быть больше не может! 

 
Не слышны в саду даже шорохи, 
Всё здесь замерло до утра. 
Если б знали вы, как мне дороги 
Подмосковные вечера. 
 
Речка движется и не движется, 
Вся из лунного серебра. 
Песня слышится и не слышится 
В эти тихие вечера. 
 
Что ж ты, милая,  

смотришь искоса, 
Низко голову наклоня? 
Трудно высказать  

и не высказать 
Всё, что на сердце у меня. 
 
Представители старшего поколе-

ния, вне всякого сомнения, хорошо 
помнят кинофильм известного ре-
жиссёра Михаила Калатозова «Вер-
ные друзья», вышедший на экран в 
1954 году. Именно в нём впервые 
прозвучит проникновенный «Ро-
манс Лапина» («Что так сердце рас-
тревожено…»), музыку к которому 
написал выдающийся советский 
композитор Тихон Хренников. 

С тех пор прошло более семиде-
сяти лет, а этот романс на стихи 
Матусовского, в разные годы ис-
полнявшийся Георгом Отсом, Мус-
лимом Магомаевым, Евгением 
Кибкало, Дмитрием Гнатюком,  
Иосифом Кобзоном, Сергеем За-
харовым, Сергеем Беликовым, Ва-
силием Герелло, Олегом Погуди-
ным, всё так же завораживает, оча-
ровывает и демонстрирует про-
явление искренней, настоящей, 
благородной любви. Любви, о ко-
торой не следует кричать и гово-
рить громко. Любви, которую не 
выставляют напоказ. Но при этом 
именно той любви, что тревожит 
сердца, завладевает ими пол-
ностью, раз в жизни и навсегда… 

 
Что так сердце,  

что так сердце растревожено, 
Словно ветром тронуло струну? 
О любви немало песен сложено, 
Я спою тебе, спою ещё одну. 
 
По дорожкам,  

где не раз бродили оба мы, 
Я пройду, мечтая и любя. 
Даже солнце светит по-особому 
С той минуты, как увидел я тебя. 
 
Все преграды я смогу  

пройти без робости, 
В спор вступлю с невзгодою любой. 

Укажи мне только  
лишь на глобусе 

Место скорого свидания с тобой. 
 
Без малого пять десятилетий на-

зад, в 1978 году, в кинофильме 
Михаила Жарова и Виталия Ива-
нова «И снова Анискин», снятого 
по сценарию известного писателя 
Виля Липатова, впервые прозвуча-
ла песня на музыку Владимира 
Шаинского «Вместе весело ша-
гать». В том же году её исполнил 
Большой детский хор Централь-
ного телевидения и Всесоюзного 
радио под руководством Виктора 
Попова (солист — Дима Голов). По-
лучив всесоюзную известность, 
эта добрая, весёлая, заводная дет-
ская песенка и ныне радует юных 
слушателей. Впрочем, её любят и 
старшие сограждане — все те, кто 
с ней продолжает идти по жизни. 

 
Спой-ка с нами, перепёлка,  

перепёлочка, 
Раз иголка, два иголка — 

будет ёлочка. 
Раз дощечка, два дощечка — 

будет лесенка, 
Раз словечко, два словечко — 

будет песенка. 
 
Вместе весело шагать 

по просторам 
И, конечно, припевать 

лучше хором! 
 
О каждой песне Матусовского 

есть что рассказать. По большому 
счёту, у всех у них, талантливо и ду-
шевно написанных, судьба сложит-
ся счастливо. Они обретут прекрас-
ное музыкальное оформление, их 
станут исполнять замечательные 
вокалисты, каждая из них приобре-
тёт определённую популярность. И, 
что самое главное, большинство пе-
сен Михаила Львовича с развалом 
Советского Союза 
не канут в Лету. Их 
не забудут ни про-
фессиональные ис-
полнители, ни ор-
ганизаторы культу-
ры в столице, в ре-
гионах и на местах, 
ни простые люди, 
знающие многие 
песни Матусовского 
наизусть. Потому-
то и продолжают 
они звучать, при-
чём чаще где-то в 
нашей глубинке, на 
сельских всенарод-
ных праздниках, в 
домах культуры и 
клубах, в исполне-
нии народных кол-
лективов и хоров, а 
также и талантли-
вых солистов, коих 
в России великое 
множество. 

 

Уроженец Лу-
ганска, учив-
шийся в строи-

тельном техникуме и 
Донецком институте 
народного образования, Матусовский 
прекрасно знал о степном раздолье 
юга, шахтёрских городках, степных 
ветрах, Млечном Пути, курганах, ве-
личественных орлах и вечном дыха-
нии древности, о труде шахтёров, их 
мужестве и выносливости. По суще-
ству, все эти «родовые приметы» в 
его поэзии сливались воедино. 

 
Могу считать холмов  

двугорбые верхи. 
Могу бродить без троп,  

репейник приминая. 
Могу писать гекзаметром  

стихи, — 
Так медленно влачится  

жизнь степная. 
 
Роится Млечный Путь.  

Волнуется ковыль. 
Здесь сохранился мир таким,  

каким он создан: 
На много тысяч вёрст  

одна и та же пыль, 
Один и тот же путь,  

одни и те же звёзды. 
 
Там, на юге, в Луганске, пере-

именованном в Ворошиловград, 
Матусовский, работавший на ле-
гендарном заводе имени Октябрь-
ской революции техником, начнёт 
писать стихи. Вспоминая то время, 
много лет спустя Михаил Львович 
скажет: «…если возвращаться к ис-
токам, то они там, где небо не бы-
вает спокойным из-за ночных пла-
вок, где мальчишками нас водили 

педагоги в просторные, как храмы, 
уходящие в небо котельные и сбо-
рочные цеха, где даже писатель-
ская организация называлась по-
горняцки — «Забоем». 

Потом будет переезд в Москву, 
где Матусовский поступит в Ли-
тературный институт им. А.М. 
Горького. Обучаясь в нём, он увле-
чётся древнерусской литературой, 
а в 1939 году сдаст экзамены в ас-
пирантуру, где его научным руко-
водителем станет крупный учё-
ный, знаток древнерусской лите-
ратуры, «человек исключительной 
доброты и порядочности» Н.К. 
Гудзий. Именно он, глубоко чти-
мый поэтом Николай Каллинико-
вич, добьётся того, чтобы защита 
кандидатской диссертации отпра-
вившегося на фронт военным кор-
респондентом Матусовского, про-
ходившая в последних числах 
июня 1941 года, состоялась без 
соискателя. 

«Уже на Западном фронте полу-
чил я телеграмму о присвоении 
мне степени кандидата филоло-
гических наук, — признаётся поэт 
по прошествии четырёх десятиле-
тий. — Среди потрясений от пер-
вых горящих городов, первых бом-
бёжек, первых беженцев, первых 
раненых, первых пленных, первых 
убитых я не успел даже порадо-
ваться сообщению из Москвы. Не-
ожидан и резок был переход от 
диссертационных дел, стеллажей 
с летописными сводами, возни с 
перепечаткой автореферата, зна-
комства с отзывами оппонентов 
— к делам и нуждам фронтовой 
многотиражки. Только иногда по-
вороты дороги, холмистые берега 
реки, пятиглавья церквей, сводча-
тые башни скитов, старинные на-
звания деревень в тех краях, куда 
бросала меня фронтовая судьба, 
казались мне продолжением того, 
о чём недавно читал я на страни-
цах летописей. Не было дистанции 
между веком тринадцатым и два-
дцатым: так же лежали в чистом 
поле незахороненные воины, так 
же стояли насмерть вещие вороны 
и плакали вдовы, как в дни наше-
ствия Батыя». 

 

Ч еловек, прошедший дорога-
ми Великой Отечественной 
войны, воевавший, всегда 

хранил в своём сердце память о 
той страшной войне. Продолжают 
её хранить и те участники войны, 
кто здравствует и сегодня, по про-
шествии восьмидесяти лет со вре-
мени завоевания нашей Великой 
Победы. Что же касается воевав-

ших художников, то, как правило, 
они избирали Отечественную вой-
ну главной темой своего творче-
ства. Вернее сказать, эта тема из-
бирала их и заставляла служить ей 
всю жизнь. Потому-то лучшие сти-
хи Матусовского — о войне, о му-
жестве и человечности, которые 
неизменно идут рядом. Недаром 
же, спустя много лет после завер-
шения войны, поэт напишет: 

 
В сырых землянках, 

в сумраке траншей — 
Нигде я не встречал 

плохих людей… 
Казалось, здесь Россия собрала 
Всё лучшее, что только 

лишь могла. 
 
Военные стихи Матусовского 

нельзя читать без волнения и сер-
дечной боли, живущей в каждом, 
кто перенёс войну, — в солдате 
или тогдашнем ребёнке, который, 
повзрослев, живя спокойно и, мо-
жет быть, даже счастливо, при ви-
де почтальона не одно десятиле-
тие испытывал (возможно, испы-
тывает и сейчас) мгновенный 
страх, оставшийся со времени во-
енного лихолетья, — страх ожида-
ния похоронки. 

Давно бытует мнение, что нель-
зя отождествлять личность ху-
дожника с личностью его лириче-
ского героя. Ну а разделить лири-
ческого героя поэмы «Голоса Ра-
венсбрюка», цикла стихов, посвя-

щённого Хиросиме, с личностью 
Матусовского — солдата, поэта, 
мужественного и доброго челове-
ка, так и подавно не представ-
ляется возможным. Этот же образ 
встаёт и со страниц его «Семей-
ного альбома» — повести о жизни, 
о войне, боевых товарищах, о пу-
тешествиях и снова о войне. «И 
опять — о войне, о войне — о дру-
гом пусть напишут другие». Ма-
тусовский в действительности 
много и хорошо писал в стихах и 
прозе о мирной, повседневной 
жизни, о любви, о горечи потерь 
и о человеческом счастье. И его 
долг перед боевыми друзьями и 
товарищами для него был превы-
ше всего. Посему и писал Михаил 
Львович о войне. 

 
А память готова  

взорваться опять, 
Лишь только её вы затроньте. 
Вы знаете, где нам  

пришлось воевать? 
На Северо-Западном  

фронте. <…> 
 
В зажатой на горле  

страны пятерне 
Торчали мы вместо занозы. 
И если поэзия есть на войне, 
Мы были страницею прозы. 
 
Мы, встав здесь однажды,  

не двигались вспять, 
Решив не сдаваться  

на милость. 
Наверно, поэтому нас убивать 
По нескольку раз приходилось. 
 
Эти строки из стихотворения 

«На Северо-Западном фронте», 
написанного в 1974 году, звучат 
как напоминание о службе на 
Северо-Западном фронте, о мер-
зостях войны, о всём пережитом. 
Тогда же, на рубеже 1974—1975 
годов, к тридцатилетию Победы, 
Матусовский сочинит и другие 
стихи, напрямую связанные с те-
мой Великой Отечественной 
войны, которую он начал рас-
крывать сразу с началом войны, 
в 1941 году. Вспоминая же тот 
страшный год, Михаил Львович 
в 1975 году напишет стихотво-
рение «Воспоминание о 41-м го-
де», в котором прозвучит его 
признание о первом ранении и о 
волнении, сопровождавшем его 
тогда: 

 
Ну а было то, в общем и целом, 
Года тридцать четыре назад: 
Я был ранен  

под городом Белым 
И попал в полевой медсанбат. 
 
Вот, в себя приходя понемногу, 
Я в брезентовом доме лежу 
И свою неподвижную ногу 
В подвесном положенье держу. 
 
Я лежу на земле, как на плахе. 
Это всё словно бред наяву: 
Самолёты немецкой  

Люфтваффе 
Еженощно летят на Москву. 

Зная нутро фашизма не по 
книгам и рассказам посто-
ронних людей, а изнутри, на-

смотревшись на него собственны-
ми глазами, Матусовский не мог 
спокойно воспринимать сообще-
ния из-за рубежа, говорившие о 
том, что фашизм не добит оконча-
тельно и его приспешники вновь 
подымают голову. В 1975 году, воз-
мутившись новостью о недавнем 
слёте в австрийском местечке 
Крумпендорфе бывших вояк гит-
леровских дивизий СС, поэт напи-
шет гневное стихотворение «Бе-
сы». Оно, увы, чрезвычайно со-
звучно и нашему времени, когда 
на «коричневые» слёты и сборы 
собираются уже внуки и правнуки 
нацистских головорезов, продол-
жающие грезить о фашистском ре-
ванше. 

 
Протянутых рук  

ощетиненный лес, 
Сто глоток орущих в восторге… 
Торжественный слёт  

ветеранов СС 
Сегодня открыт  

в Крумпендорфе. 
 
Как будто ворвавшись вдруг  

в город ничей, 
Что сразу замкнулся и замер, 
Идут кочегары особых печей, 
Конструкторы газовых камер. 
 
Идут, засучив рукава, мастера 
Допросов, арестов и ссылок, 

Стрелявшие, кажется,  
только вчера 

Своим заключённым  
в затылок. <…> 

 
Седые поклонницы  

лезут вперёд, 
Тесня представителей прессы. 
Идёт косяком  

человеческий сброд, 
На шабаш слетаются бесы. 
 
Но Матусовский не был бы са-

мим собой, если бы это стихотво-
рение не завершил, что называет-
ся, разгромом. Если бы не подвёл 
закономерный итог, о котором не 
следует забывать и нам, потомкам 
воинов-победителей, и сегодняш-
ним защитникам Отечества, бо-
рющимся с новыми проявлениями 
фашизма, нашедшего питатель-
ную среду в некогда цветущей и 
экономически развитой Украине, 
бывшей второй по значимости со-
ветской республикой. 

 
Как в стареньком телике,  
сеткой сплошной 
Морщины покрыли их лица. 
Живут они в мире  

надеждой одной — 
Кому-то ещё пригодиться. 
 
Я слышу оркестров  

воинственный гром, 
Сменяемый хриплым  

напевом, — 
И только жалею,  

что в сорок втором 
Не всех их добили под Ржевом. 
 
Стихи Матусовского о Великой 

Отечественной войне — особые, 
правдивые, в них нет усложнённо-
сти, заменяющей суть, а также па-
радности и ложной патетики. Они 
звучат весомо, однако не нуждают-
ся в применении фанфар. Миро-
ощущение их лирического героя 
сродни мироощущению рядового 
солдата — настоящего патриота, 
вызвавшегося самоотверженно сра-
жаться за Родину. Читая их сегодня, 
мы наблюдаем вехи и приметы вой-
ны, мы познаём её мерзопакостное 
существо, но и видим величие со-
ветского воина-победителя, воина-
освободителя. Коллективного мно-
гомиллионного советского воина, о 
подвигах которого ни мы, ни наши 
потомки забывать не вправе! 

 

…Настанут иные времена. 
И вот всем своим граж-
данским беспокойным 

существом поэт-фронтовик, член 
Коммунистической партии с 1945 
года, кавалер орденов Октябрь-
ской Революции, Красной Звезды, 
двух орденов Отечественной вой-
ны I степени, двух орденов Трудо-
вого Красного Знамени, медалей 
«За оборону Москвы», «За победу 
над Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941—1945 годов» 
в стихотворении «Ордена» восста-
нет против омерзительного явле-
ния времён «перестройки» (не-
изжитого и ныне), когда объектом 
купли-продажи становились со-
ветские ордена и медали: 

 
Не успев дотянуть до получки, 
По причине нехватки вина, 
В суматохе базарной толкучки 
Человек продаёт ордена. 
 
Опечатанный нашею кровью 
Старо-русский нетающий лёд, 
Пепел Бреста  

и прах Приднестровья 
Человек без стыда продаёт. <…> 
 
Там, где тесно толкучка зажата 
В подворотни, дворы и углы, 
Вам достанут,  

лишь были б деньжата, 
Орден Ленина из-под полы… 
 
Разве ведал солдат из-под Ржева, 
Разве знала солдатская мать,  
Что когда-то всё это налево 
Можно будет купить и продать? 
 
Последние годы большого по-

эта, повидавшего мир, писавшего 
на разные темы, сочинявшего сти-
хи в большинстве своём серьёз-
ные, глубокие, с философским 
подтекстом, были невесёлыми, 
омрачёнными перестроечной ку-
терьмой и всей той грязью, словно 
бы мощным потоком обрушив-
шейся и на него самого, и на со-
граждан. А Михаилу Львовичу хо-
телось воспевать прекрасное, лю-
боваться красотами братской Ар-
мении, на долю которой выпало 
много бед (к счастью, он успеет 
написать о ней и её народе пре-
красные, содержательные строки), 
но в душе поселится горечь. Этим 
мрачным словом он назовёт и 
свой последний сборник стихов, 
работу над которым завершит бук-
вально за несколько дней до своей 
смерти, случившейся тридцать 
пять лет назад, 16 июля 1990 года. 
Ну а последний сборник Матусов-
ского «Горечь» выйдет в издатель-
стве «Советский писатель» в 1992 
году, когда великая держава будет 
уже вероломно разрушена.  

Я так понимаю: поэзия — это и 
есть умение увидеть в случайном 
камне, совсем никому не нужном 
обыкновенном камне модель всего 
мироздания, заметить то, что другие 
обычно не замечают и даже прохо-
дят мимо, ни разу не обернувшись.  

Михаил Матусовский умел за-
мечать многое и обо всём увиден-
ном рассказывать языком поэзии. 
Поэзии всегда живой и в основном 
духоподъёмной. Давайте же поча-
ще к ней обращаться. В ней мы 
отыщем ответы на многие вол-
нующие нас вопросы. 

 
Руслан СЕМЯШКИН.

Он знал, с чего  
начинается Родина

Так уж сложилось, что мысленно пере-
листывая страницы из внушительного 
творческого багажа замечательного со-
ветского поэта Михаила Матусовского, 
110-летний юбилей со дня рождения ко-
торого приходится на 23 июля, вспоми-
нается его проникновенная песня «Комис-
сары». Написанная Михаилом Львовичем и 
композитором Евгением Жарковским в на-
чале 1970-х годов, она блестяще испол-
нялась прекрасным украинским барито-
ном, народным артистом СССР Анатоли-
ем Мокренко. Многие советские граждане 
впервые услышали её в ходе проведения 
Всесоюзного телевизионного фестиваля 
эстрадной песни «Песня года — 77». 

Хоть седеют давно виски, 
Для меня вы ещё не стары, 
Замполиты, политруки, 
А по-прежнему — комиссары. 
 
Ваше слово на той войне, 
К сердцу путь  

     самый верный выбрав, 
Шло с гранатами наравне, 
Со снарядами всех калибров. 
 
Обжигая командой рот — 
Видно, участь у вас такая, 
Всюду первыми шли вперёд, 
За собою нас увлекая.


